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Идти за Лениным,  
учиться у СССР 

На заре ХХ века в большевист-
ской «Правде» появилась неболь-
шая заметка «Обновлённый Ки-
тай», подписанная литерой «Т». 
Строки, в каждой из которых 
бьётся пульс современности, вы-
дают ленинское авторство этого 
текста: «Четвёртая часть населе-
ния земного шара перешла, так 
сказать, от спячки к свету, движе-

нию, борьбе. Цивилизованной 
Европе дела нет. До сих пор даже 
французская республика не при-
знала ещё официально китай-
ской республики! … Чем же объ-
ясняется это равнодушие Евро-
пы? Тем, что повсюду на Западе 
царит империалистическая бур-
жуазия, на три четверти уже 
сгнившая, готовая продать любо-
му авантюристу всю свою «циви-
лизацию» за меры «строгости» 
против рабочих или за лишний 

пятак на рубль прибыли. На Ки-
тай эта буржуазия смотрит толь-
ко как на кусок добычи». 

«Демократический коллектив-
ный Запад» никогда не изменит 
своей лицемерной сути. В 1912 го-
ду ему не нужна была Китайская 
буржуазная республика, провоз-
глашённая национальным демо-
кратом Сунь Ятсеном. Сохранять 
свой контроль над богатейшими 
ресурсами огромной страны, по-
павшей в унизительную полуколо-

ниальную зависимость, можно бы-
ло лишь тщательно оберегая мо-
нархический строй. Правительство 
США безо всякого стеснения вы-
сказывало заинтересованность в 
консервации «наихудшего и ста-
рейшего в мире деспотизма», ве-
ками удерживающего население в 
состоянии нищеты и культурной 
деградации. 

Более того, англосаксы делали 
всё возможное для физического 
истребления древней цивилизации 

изобретателей и художников, по-
грузив её в наркотический дурман. 
Русский литератор И.А. Гончаров, 
посетивший те места в середине 
XIX века, с гневом и ужасом писал: 
«А всё опиум! За него китайцы от-
дают свой чай, шёлк, металлы, ле-
карственные, красильные веще-
ства, пот, кровь, энергию, всю 
жизнь. Англичане и американцы 
хладнокровно берут всё это, обра-
щают в деньги и также хладнокров-
но переносят старый, уже заглох-
нувший упрёк за опиум… Не стран-
но ли: дело так ясно, что и спору не 
подлежит; обвиняемая сторона 
молчит, сознавая преступление, и 
суд изречён, а приговора испол-
нить некому!»  

Первым, кто протянул китай-
скому народу руку искренней 
дружбы и братской помощи, стал 
Советский Союз. 31 мая 1924 года 
было заключено «Соглашение об 
общих принципах для урегулиро-
вания вопросов между СССР и Ки-
тайской республикой» — первый, 
по сути дела, равноправный меж-
дународный договор, подписан-
ный Китаем за целое столетие. 
Старшее поколение китайских ре-
волюционных марксистов всегда с 
восхищением и глубокой призна-
тельностью отзывалось о Родине 
Октября. Не был исключением 
здесь и Дэн Сяопин: «Китайская 
революция является частью миро-
вой пролетарской социалистиче-
ской революции, продолжением 
Великой Октябрьской социали-
стической революции».  

Его детство пришлось на годы 
общенационального восстания, ко-
торое, казалось, не оставит камня 
на камне от прогнившей маньч-
журской сатрапии, более 250 лет 
отравлявшей живой организм 
страны. Азы марксизма Дэн пости-
гал во Франции, куда после оконча-
ния подготовительной школы при 
Китайско-французском обществе 
учёбы отправился для получения 
специальности сталевара. Однако 
окончательное идейно-политиче-
ское становление Дэна можно было 
бы выразить строфами классика 
китайской литературы прошлого 
века Го Мо-жо:  

 
Ещё давно, 
Когда в Москве я был, 
То, словно в лодке, 
По простору плыл 
И к дереву священному 
Причалил, 
Тогда я зрячим стал 
И полным сил. 
 
Вступив «во французской сто-

роне» в заграничную секцию не-
давно созданной Компартии Ки-
тая, в 1926 году он попал в Комму-
нистический университет трудя-
щихся Востока, что открылся в 
красной Москве при Коминтерне. 
Вскоре перспективный слушатель 
был зачислен в Университет тру-
дящихся Китая имени Сунь Ятсе-
на, специально созданный для 
подготовки революционных кад-
ров Поднебесной. В столице ми-
рового пролетариата Дэн сразу 
оказался в самом центре дискус-
сий о новой экономической поли-
тике Советской власти и судьбе 
социализма в СССР. Не было на 
тот момент более животрепещу-
щих тем, чем границы свободы 

частной торговли, концессии с 
иностранным капиталом, возвра-
щение некоторых экспроприиро-
ванных предприятий их прежним 
хозяевам, растущие амбиции за-
житочного крестьянства.  

Полемика то и дело вспыхивала 
вокруг последних работ В.И. Лени-
на: «О придании законодательных 
функций Госплану», «Странички из 
дневника», «О кооперации», «О на-
шей революции (по поводу записок 
Н. Суханова)». Пожалуй, самым 
пылким пропагандистом ленин-
ского положения о «нэпе всерьёз и 
надолго» был Н.И. Бухарин, призы-
вавший «строго различать частное 
хозяйство в стране и частнокапита-
листическое хозяйство». Более то-
го, он доказывал, что по мере про-
движения к социализму «роль хо-
зяйственных стимулов, хозяй-
ственного предвидения, хозяй-
ственного расчёта будет всё время 
повышаться».  

Не менее яростно ему оппониро-
вали «левые». Е.А. Преображен-
ский, один из активнейших сто-
ронников Троцкого, утверждал, что 
«социалистическая форма хозяй-
ства не может существовать в окру-
жении частного товарного про-
изводства на основе мирного сожи-
тельства». Устами Г.Е. Зиновьева 
троцкистам вторила «новая оппо-
зиция» большинству ЦК ВКП(б), 
считавшая дальнейшее расшире-
ние нэпа губительным. Характер-
но, что в материалах к зиновьев-
скому содокладу на XIV съезде пар-
тии, помимо прочего, даже ставил-
ся вопрос об отказе от принципа 
оплаты по труду: «работать больше 
и получать меньше, но — в меру не-
обходимости».  

 
(Окончание на 4-й стр.)

Зодчий обновлённого Китая
Уходящая в глубь тысячелетий история Китая уготовила 

Дэн Сяопину место в «пантеоне» наиболее почитаемых нацио-
нальных героев. Здесь и обожествлённые мыслители Конфуций 
и Лао-цзы, и могущественный властитель Хуан-ди, и объеди-
нитель страны Цинь Шихуанди, и «генерал Небес» Чжан Цзяо, 
и вожак крестьянской войны Ли Цзычэн, и первый президент 
независимого Китая Сунь Ятсен, и, конечно, основоположник 
КНР Мао Цзэдун. И всё же историческая роль Дэна удивительна. 
Не будучи ни создателем всеобъемлющего философского учения, 
ни единовластным правителем государства, ни прославленным 
воителем, ни предводителем повстанческих армий, он ещё при 
жизни стал легендой, на годы вперёд предопределил систему 
ценностей и жизненный уклад полуторамиллиардного народа.  

Его идеи и дела наложили отпечаток и на весь современный 
международно-политический ландшафт. С середины 1980-х 
годов в мире принято называть Дэн Сяопина «генеральным ар-
хитектором китайских реформ». Однако минувшее столетие 
помнит и других «архитекторов революционных преобразо-
ваний» — тех, что в итоге оказались у обугленных развалин ве-
ликой страны. Вот почему так важно уметь различать нова-
торский марксизм, смелые искания которого идут от практи-
ки и ломают омертвевшие теоретические схемы, и ренегат-
ство, рядящееся до поры в «красные перья».

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

— Пять дней я собирала 
подписи горожан за от-
ставку Серебреннико-

ва. Это была потрясающая акция. Уже 
есть 5 тысяч подписей! — рассказала 
Кутергина телеграм-каналу «Сибир-
ский экспресс». — А сегодня, когда я 
подошла к губернатору Кобзеву, что-
бы отдать ему эти подписи, так он 
просто убежал от меня. Потом, прав-
да, подошёл, что-то пытался объ-
яснить... Считаю, что неуважение к 
людям, к их мнению сегодня уже ста-
ло неприемлемым. Хочется, чтобы и 
в городе, и в регионе появилась 
власть, которая слышит людей.  

Общественница напомнила, что за 
минувшие тридцать лет буржуазного 
режима население Братска сократи-

лось почти на треть. Город ежегодно 
покидают 60 процентов выпускников 
учебных заведений, добавила она.  

Кутергина также заявила, что брат-
чане выражают свою поддержку и 
другим выдвиженцам от КПРФ на 
предстоящих в сентябре выборах. 

— Они тоже пострадали от про-
извола властей и крючкотворства 
специально нанятых для борьбы с 
кандидатами от КПРФ юристов, — со-
общили в Иркутском обкоме партии.  

В частности, скоро областной суд 
рассмотрит апелляцию кандидата в 
мэры города Тулуна Олега Иванова, 
снятого по иску «единоросса».  

Елена Кутергина также рассказала 
о провокации, случившейся во время 
митинга, которую, к счастью, «нам 

вместе с сотрудниками полиции уда-
лось пресечь», когда человек в ка-
муфляже и в маске, выдавая себя за 
участника СВО, агрессивно настаи-
вал на том, чтобы ему дали слово. А 
всё происходившее, как информиру-
ет телеграм-канал «Братчане», сни-
мала на видео кандидат в мэры Ека-
терина Анисимова, которую выста-
вили, чтобы сбивать с толку избира-
теля, «Коммунисты России», считаю-
щиеся спойлерами КПРФ. Для чего 
снимала, в общем-то, понятно: что-
бы, похоже, устроить ещё одну про-
вокацию по поводу зажима в Ком-
партии свободы слова. 

А после митинга в Братске продол-
жился сбор подписей за отставку Се-
ребренникова. Кстати, ставя свои авто-
графы, многие горожане итогами мно-
голетнего правления мэра-«единорос-
са» возмущались так «красноречиво», 
что впору и впрямь подумать, как с та-
кой «свободой слова» совладать…  

 
Подготовил Иван ГОРОВ.

...А табачок 
врозь 

 
После начала СВО на Украине мы уже не раз обращались 

к теме единения перед лицом внешнего врага. С лозунгом всё 
понятно, но вот с его воплощением как-то не очень. Есть по-
мощь от рядовых граждан нашим военнослужащим, хотя, по 
заявлениям минобороны, у армии всё необходимое имеется. 
Помогают и предприниматели, порой довольно крупные. Но 
что касается верхушки российского господствующего класса, 
то тут с поддержкой совсем глухо. Зато есть активность 
в другом направлении, о чём и поговорим сегодня.

С 1 сентября у граждан доба-
вится налогов. К полноцен-
ным объектам налогообло-

жения теперь будут отнесены та-
кие стратегические объекты, как 
теплицы, бани, сараи. Про туалет 
типа «скворечник» даже как-то 
страшно спрашивать... 

Изменения в Налоговый ко-
декс голосами «партии власти» 
были приняты ещё около вось-
ми лет назад, но их введение от-
кладывалось. И вот именно сей-
час, когда боевые действия шаг-
нули в ещё один российский ре-
гион, с граждан решили, выра-
жаясь словами покойного гос-
подина Починка, «срезать лиш-
ний жирок», причём не сильно 
заморачиваясь вопросом нали-
чия того самого «жирка». 

Но это далеко не единствен-
ная новость такого плана. Из-за 
действий властей РФ суще-
ственно подорожает ряд това-
ров. Это вызвано и ростом став-
ки ЦБ, и повышением ввозных 
пошлин, и продолжающейся 
ползучей «большой приватиза-
цией», о которой за последний 
год мы неоднократно писали. 

О повышении цен на молоч-
ную продукцию объявили ра-
зом несколько крупных про-
изводителей, в числе которых 
«Экомилк», «Галактика», «Вио-
ла», «Пискарёвский молзавод», 
«Хохланд Руссланд», «Милком» 
(покупателям известен под 
брендами «Село Зелёное», «Мо-
лочная речка»), «Вимм-Билль-
Данн» и бывший «Данон», ныне 
именуемый «Эйч энд Эн 
Трейд». Рост цен достигнет по 
ряду позиций от 5% до 15%. 

Подорожают и другие продо-
вольственные товары, причём 
многие очень существенно — до 
40%. Отдельная тема — шоко-
лад, который грозится стать 
роскошью. Популярный в Рос-
сии белорусский шоколад мо-
жет подорожать в два с полови-
ной (!) раза. Почему? Прави-
тельство РФ резко подняло 
ввозные пошлины. 

Пошлины вводят и на ту им-
портную продукцию, которая 
вообще не производится в Рос-
сии в связи с деиндустриализа-
цией и развалом своей про-
мышленности в прошлые три 
десятилетия. Теперь граждане 
вынуждены покупать импорт-
ные компьютерную технику, 
смартфоны, планшеты и про-
чие сложные устройства, и уси-
лиями власти они станут доро-
же. Продавцы импортных авто-
мобилей тоже предупредили о 
подорожании в среднем на 10%, 
так как правительство резко 

увеличило размер утилиза-
ционного сбора. Но и «Автоваз» 
решил не отставать и перепи-
сал ценник на свои поделки в 
большую сторону. 

Наконец, о плодах привати-
зации. Об опасности передачи в 
частные руки «Росспиртпрома» 
«Правда» писала ещё в конце 
прошлого года. В итоге, как со-
общил РБК, он был продан госу-
дарством за смехотворную це-
ну в 8,3 млрд рублей — на  
2,3 млрд меньше стартовой це-
ны. Как тут не вспомнить зало-
говые аукционы 1990-х, но кор-
рупционную составляющую в 
столь «блестящей» сделке вряд 
ли будут искать. Зато новый 
владелец, которым называют 
коммерсанта Владимира Акае-
ва, уже себя показал: «Рос-
спиртпром» в последнее время 
трижды повышал цены и в це-
лом взвинтил их на четверть. 

Можно перечислять и далее, 
что растут, хоть и медленно, це-
ны на топливо, что дорожают 
билеты на транспорт, начиная от 
городского и заканчивая воз-
душным, что тарифы на «комму-
налку подняли» с июля и, как 
многие граждане сообщают, 
больше, чем объявляли. Но глав-
ный вопрос в том, кто в итоге всё 
оплатит и кто будет в выигрыше. 

Правительство РФ во главе с 
бывшим налоговиком таким 
нехитрым способом латает 
прохудившийся бюджет, на ко-
торый, если верить телевизору, 
западные санкции никак не по-
влияли. Вздуть налоги, сборы и 
тарифы, конечно, проще, чем 
развивать экономику. Олигархи 
тоже не хотят принимать на се-
бя тяготы СВО и даже не прочь 
под шумок покруче навариться. 
А оплатим этот банкет в итоге 
мы, простые граждане, оконча-
тельно превращённые россий-
ским господствующим классом 
в податное сословие. 

Так что дружба дружбой, в 
смысле единение единением, а 
табачок-то врозь. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.
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СУД И СУТЬ

В Бологовском город-
ском суде Тверской области 
завершился судебный про-
цесс по иску администрации 
Бологовского муниципаль-
ного округа к руководителю 
фракции КПРФ в Думе Боло-
говского муниципального 
округа Сергею Кормакову. 
Администрация обрати-
лась в суд с иском к Корма-
кову и к редакции бологов-
ской газеты «Перекрёсток 
всех дорог» о защите своей 
деловой репутации, моти-
вируя требования тем, что 
6 марта 2024 года в выпус-
ке №10 газеты была раз-
мещена статья «Вместе со 
снегом сходит асфальт», 
подготовленная по итогам 
беседы с депутатом Думы 
Кормаковым и содержащая 
критическую информацию 
о состоянии дорог на тер-
ритории города Бологое. 

 
Статья содержит следующие 

высказывания Кормакова:  
1. «…22 февраля он подал за-

явку в отдел дорожного хозяй-
ства районной администрации 
на расчистку дорог в Медведе-
во, Бологое-2, ШПЗ, на пос. Бу-
шевец, в так называемых город-
ских деревнях».  

2. «…Вывоз снега в контракт 
не входил. Его вывозили по 
прямым договорам, заключён-
ным и.о. главы района Мищен-
ко B.C. с ИП Гуреенковым А.В. 
Первоначально цена за вывоз 
снега была предложена подряд-
чиком в сумме 980 рублей за ку-
бометр. Усилиями депутатов 
удалось значительно снизить 
стоимость вывоза снега. Они 
представили предложения дру-
гих организаций, которые были 

готовы выполнить эти работы 
по цене 350 рублей за кубометр. 
Это побудило подрядчика сни-
зить цену до 345 рублей». 

3. «В конце прошлого года на 
содержание турбазовской доро-
ги ИП Гуреенкову А.В. было вы-
плачено 1,033 млн рублей, хотя в 
тот период подрядная организа-
ция ООО «Магистраль», согласно 
муниципальному контракту, за-
нималась её ремонтом. А по за-
кону никакие иные работы на 
ремонтируемой дороге прово-
дить было нельзя. Куда ушли 
деньги? И как при таком «тая-
нии» средств дальше обслужи-
вать дорожно-уличную сеть?»  

В иске было указано, что рас-
пространённые сведения не со-
ответствуют действительности, 
являются оскорбительными, 
носят порочащий характер для 
деловой репутации, создают 
негативный образ органа мест-
ного самоуправления в глазах 
населения, очерняют и дискре-
дитируют репутацию адми-
нистрации и её руководства. От-
ветчиков хотели обязать опро-
вергнуть указанные сведения.  

Учитывая большой резонанс 
дела, первый секретарь Твер-
ского обкома КПРФ Людмила 
Воробьёва обратилась к руково-
дителю Юридической службы 
ЦК КПРФ, секретарю ЦК КПРФ 
по правовым вопросам Георгию 
Камневу с просьбой направить 
в помощь Кормакову грамотно-

го юриста, сотрудника Юри-
дической службы ЦК Алексан-
дра Федоровича, обладающего 
значительным опытом защиты 
интересов Компартии и её чле-
нов в судах от Калининграда до 
Сахалина.  

Всего состоялись два судеб-
ных заседания. Поддержать 
Кормакова в суд пришли мест-
ные коммунисты, депутаты Бо-
логовской думы, гражданские 
активисты.  

В соответствии со статьёй 152 
ГК РФ гражданин вправе требо-
вать по суду опровержения по-
рочащих его честь, достоинство 
или деловую репутацию сведе-
ний, если распространивший 
такие сведения не докажет, что 
они соответствуют действи-
тельности. 

Согласно разъяснениям, со-
держащимся в пункте 9 Поста-
новления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 
24.02.2005 г. №3 «О судебной 
практике по делам о защите че-
сти и достоинства граждан, а 
также деловой репутации граж-
дан и юридических лиц», в силу 
пункта 1 статьи 152 ГК РФ обя-
занность доказывать соответ-
ствие действительности распро-
странённых сведений лежит на 
ответчике. Истец обязан дока-
зать факт распространения све-
дений лицом, к которому 
предъявлен иск, а также пороча-
щий характер этих сведений. 

Следует отметить, что минув-
шей зимой проблема содержа-
ния дорог и вывоза с них снега 
в городе Бологое была очень 
острой. В суде Сергей Кормаков 
разъяснил, что, когда город уто-
пал в снегу, администрация не 
позаботилась о том, чтобы при-
влечь к работам по содержанию 
дорог другие организации, хотя 
от них поступали коммерческие 
предложения. Отвечавший за 
содержание дорог в городе ИП 
Гуреенков не привлёк ни одно-
го субподрядчика, хотя сам с ра-
ботой не справлялся.  

При этом вызывает сомнения 
адекватность сумм, выделяе-
мых на содержание бологов-
ских дорог зимой. Даже по 
сравнению с большими города-
ми цена в 413 рублей за кубо-
метр снега слишком высока. К 
тому же подрядчик, ИП Гуре-
енков собранный снег не утили-
зировал, а просто вывозил на 
одну из улиц города Бологое и 
складировал там. В итоге снег 
просто таял, загрязняя окру-
жающую среду.  

Александр Федорович обра-
тил внимание суда на то, что 
прокуратурой были вскрыты 
серьёзные недостатки в работе 
администрации по содержа-
нию дорог и уборке с них снега 
в зимний период, что свиде-
тельствует о правоте высказы-
ваний Кормакова. Федорович 
указал на то, что Кормаков как 

руководитель рабочей группы 
Думы по контролю за заключе-
нием муниципальных конт-
рактов обязан получать от ад-
министрации необходимую 
ему информацию. Админист-
рация же от предоставления 
ему такой информации укло-
няется и вместо того, чтобы на-
ладить с Думой должное взаи-
модействие на благо жителей 
муниципального округа, обра-
щается в суд с иском, пытаясь 
уличить депутата в том, что он 
привёл в газете якобы невер-
ную цифру. Юрист ЦК КПРФ 
также отметил: для того чтобы 
умалить чью-то деловую репу-
тацию, нужно, чтобы она была. 
Но выявленные в ходе суда 
факты плохой уборки снега и 
ненадлежащего содержания 
дорог, что подтверждается жа-
лобами жителей и реакцией 
прокуратуры, не позволяют го-
ворить о наличии деловой ре-
путации администрации в этой 
сфере её деятельности. 

Бологовский городской суд, 
рассмотрев это гражданское де-
ло и тщательно изучив все до-
воды сторон, принял решение 
об отказе в удовлетворении ис-
ковых требований администра-
ции в полном объёме.  

В решении суда заявлено сле-
дующее: «Оценив в совокупно-
сти приведённые сторонами 
доводы и представленные до-
казательства по правилам 

статьи 67 ГПК РФ, суд приходит 
к выводу о том, что истцом не 
доказан факт наличия сформи-
рованной положительной дело-
вой репутации в сфере оказа-
ния услуг на территории города 
Бологое Тверской области по 
уборке и вывозу снега в период 
зимы 2023—2024 гг., а также не 
доказан факт наступления для 
него неблагоприятных послед-
ствий в результате опубликова-
ния сведений в газете «Пере-
крёсток всех дорог». 

Решение суда не было обжа-
ловано и вступило в законную 
силу.  

Депутат С.В. Кормаков, 
фракция КПРФ в Думе Боло-
говского муниципального 
округа и Бологовский горком 
КПРФ сердечно благодарят за 
оказанную помощь руководи-
теля Юридической службы ЦК 
КПРФ Г.П. Камнева, юриста ЦК 
КПРФ А.В. Федоровича, перво-
го секретаря Тверского обкома 
КПРФ Л.Ф. Воробьёву и всех, 
кто поддерживал в суде из-
бранного народом депутата. 
Сергей Кормаков с удвоенной 
силой продолжит работать на 
благо бологовцев и бороться 
против произвола чиновников. 

 
Дмитрий ФИСЕНКО, 

первый секретарь  
Бологовского горкома КПРФ, 

член Союза журналистов  
России.

Критика со стороны депутата — это 
не умаление деловой репутации

Жители Братска (Иркутская область) вышли на митинг 
протеста. Они выступили против снятия облизбиркомом 
выдвинутого КПРФ кандидата Елены Кутергиной с выборов 
мэра города и потребовали отставки нынешнего градона-
чальника «единоросса» Сергея Серебренникова, который ре-
шил переизбираться на этот пост в пятый раз. 

Верните выборам 
честность!
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ГРИМАСЫ БОЛЬШОГО БИЗНЕСААДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

БУДЕМ БДИТЕЛЬНЫ

Обрушившаяся в по-
следнее время на жите-
лей крупных городов 
волна ботулизма, дума-
ется, мало кого могла 
удивить. Удивительно 
лишь, почему она не 
случилась раньше. 

 

Согласно размещённой на офи-
циальной странице ФБУ Рос-
тест-Москва информации, в 

России под понятие фальсификатов 
подпадает до 30% продуктов пита-
ния. Само по себе понятие «фальси-
фиката» никак не предполагает ка-
чества продукта. И ещё повезёт его 
потребителям, если это просто «ле-
вая» продукция сертифицированно-
го производства. А сколько суще-
ствует, как мы знаем, «подпольных» 
цехов, производящих в самых анти-
санитарных условиях с привлечени-
ем нелегальной рабсилы кондитер-
ских изделий, консервов и т.д. 

Так, сотрудники Роспотребнадзора 
Владимирской области обнаружили, 
что в помещении кафе в деревне 
Новое Полхово Судогодского района, 
казалось бы, вдалеке от контроли-
рующего ока, идёт подпольное про-
изводство мясных консервов и по-
луфабрикатов. На кухне, где кустар-
но производили мясные консервы, 
проверяющие обнаружили много-
численные нарушения санитарных 
норм. Автоклав для стерилизации 
банок с мясным содержимым стоял 
на полу, рядом охлаждалась кастрю-
ля с готовым первым блюдом, на 
складе — тоже на полу, в вёдрах — в 
антисанитарных условиях засалива-
лось сало. В общем-то, типичная кар-
тина для «гаражного производства».  

Не останавливаются горе-пред-
приниматели и перед производством 
заведомо опасных продуктов. Как, 
например, в Нестеровском районе 
Калининградской области в самый 
разгар введённого указом губерна-
тора после падежа скота карантина 
по африканской чуме свиней, кото-
рый запрещает убой животных и 
производство продуктов из свиного 
мяса, Россельхознадзор обнаружил 
на нелегальном производстве почти 
две тонны мясного фарша, пельме-
ней и другой мясной продукции, 2550 
кг творога, сметаны и масла не-
известного происхождения. И всё это 
нашими гражданами могло быть по-
треблено вместе с опасной заразой.  

Самое неприятное, что фальсифи-
каторы любят иметь дело именно со 
скоропортящимися продуктами, ко-
торые требуют особенных условий 
хранения, переработки и транспор-
тировки. 

 

Н а видео пресс-службы ГУ МВД 
России по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области 

можно увидеть бытовые и производ-
ственные помещения кустарной аб-
рики в посёлке Сертолово Ленин-
градской области, где, по словам опе-

ративников, в гаражном кооперати-
ве четверо человек занимались про-
изводством «молочной продукции 
на основе пальмового масла», кото-
рая затем продавалась у станций 
метро и во дворах жилых домов в 
спальных районах Петербурга под 
видом натуральных фермерских 
продуктов. Ценники радовали глаз 
горожан: литр фальсифицированно-
го молока предлагался по 55 руб., 
творог — по 125—170 руб. за полки-
лограмма, сливочное масло — по 
1000 руб. за килограмм. Неудиви-
тельно, что «фермерская экопродук-
ция» шла нарасхват. Роспотребнад-
зор нередко сообщает о подозри-
тельных молочных продуктах такого 
любимого у нас вологодского про-
изводства. Но, увы, не всегда стоит 
верить своим глазам. Так, вологод-
ские специалисты этого ведомства в 
ходе проверок обнаружили на при-
лавках магазинов сливочное масло, 
этикетка на котором сообщала по-
купателям, что производство его на-
ходится в городе Белозерске, в ре-
альности же по этому адресу стоит 
обычный жилой дом. 

Очень популярен из-за высокой 
прибыли среди подпольных пред-
принимателей «рыбный бизнес». 

Мелкие «гаражные цеха» существуют 
практически в любом населённом 
пункте. Технология приготовления 
проще некуда: при помощи кипятка 
размораживается рыба, а дальше — 
консервы, пресервы, «копчение» в 
ведре при помощи «жидкого дыма», 
соление и т.д., что делает продукцию 
сразу в разы дороже. Правоохрани-
тельные органы буквально ежеднев-
но обнаруживают подобные «рыбза-
воды». Например, по информации 
Россельхознадзора, житель Волго-
града приобретал рыбу, в том числе 
и у браконьеров, в антисанитарных 
условиях её коптил, вялил, сушил и 
поставлял оптом в торговые точки. 
В ходе обысков, которые провели 
сотрудники Управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции Главного управле-
ния МВД России по Волгоградской 
области, на «предприятии», а также 
в 17 магазинах было изъято 26 тонн 
свежезамороженной рыбы и 3 тонны 
рыбной продукции. Под Казанью же 
сотрудники полиции выявили под-
польный цех, где производились 
консервы из печени минтая под ви-
дом печени трески. И т.д. и т.п. 

Случаются и вовсе экзотические, 
а значит, и более дорогостоящие 

для потребителя и выгодные пре-
ступникам случаи фальсификации 
скоропортящейся продукции. Как, 
например, правоохранители в Ро-
стове-на-Дону изъяли 12 тонн конт-
рафактных продуктов для блюд 
японской кухни — «икры летучей 
рыбы тобико», которую делали из 
подкрашенной икры сельди и мой-
вы, и др. «японские деликатесы». 
Продукция поставлялась в том числе 
и известным сетевым ресторанам 
японской кухни и суши-барам через 
подконтрольных поставщиков в 
Москве, Санкт-Петербурге, Красно-
даре и Самаре. 

Всё это было бы смешно, если бы 
не было так грустно и опасно для 
здоровья. Специалисты Россельхоз-
надзора пришли к выводу: про- 
изводство контрафакта настолько 
выгодно, что размер штрафов и даже 
прекращение деятельности органи-
зации не останавливают нарушите-
лей. Борьба с фальсификатом, в том 
числе пищевых продуктов, напоми-
нает битву с драконом, у которого на 
месте отрубленной головы вырас-
тают три новых. 

К сожалению, пока большинство 
наших граждан готовы приобретать 
такие продукты, ориентируясь не 
на качество, а на заниженную цену, 
победить этого «дракона» одними 
силовыми методами не получится. 
Согласно результатам опроса Ла-
боратории экономико-социологи-
ческих исследований НИУ ВШЭ, 
почти 22 процента россиян готовы 
сознательно покупать поддельные 
продукты. И в условиях обнищания 
населения, когда на еду семье при-
ходится тратить большую часть 
зарплаты, улучшения ситуации 
вряд ли стоит ожидать. 

 
Мария ПАНОВА.

Подпольная 
отрава 

 
Нелегальное производство продуктов питания 

угрожает нашему здоровью

Памяти Алексея Алексеевича 
Пономарёва 

Президиум Центрального Комитета КПРФ с прискорби-
ем сообщает, что 18 августа на 83-м году жизни скончался 
наш товарищ, депутат Государственной думы РФ шести 
созывов, управляющий делами ЦК КПРФ на протяжении 
целого ряда лет ПОНОМАРЁВ 

Алексей Алексеевич 
Алексей Пономарёв родился 22 марта 1942 года в большой 

крестьянской семье. После окончания Воронежского сель-
скохозяйственного института он был направлен на Тамбов-
щину и многие годы посвятил развитию села. Свой трудовой 
путь в совхозе «Восход» Никифоровского района области на-
чал ветеринарным врачом. В 1969 году стал его директором.  

Алексей Алексеевич многое делал для ставшей ему род-
ной тамбовской земли. Его авторитет рос. В 1974 году он 
был назначен начальником управления сельского хозяй-
ства Никифоровского района, затем — первым заместите-
лем начальника объединения «Тамбовживпром».  

В 1985 году, пройдя школу производства и управления, 
А.А. Пономарёв был избран первым секретарём Петровского 
райкома КПСС. После окончания Высшей партийной школы 
в 1988 году занял пост заведующего сельскохозяйственным 
отделом Тамбовского обкома партии. В сложные годы «пере-
строечного» развала убеждённо защищал Советскую власть 
и её достижения, был избран народным депутатом РСФСР. 

В период смуты «лихих девяностых» Алексей Алексе-
евич сохранил верность идеалам социализма и братства 
народов. Принимал активное участие в возрождении 
Коммунистической партии Российской Федерации.  

В 1993 году А.А. Пономарёв был впервые избран депутатом 
Государственной думы по одномандатному Мичуринскому 
округу Тамбовской области. Многие годы, осуществляя пар-
ламентскую деятельность, твёрдо отстаивал суверенитет 
России и интересы человека труда, активно участвовал в 
реализации созидательных установок Программы КПРФ. 

До последних дней наш товарищ оставался предан делу со-
циализма и народовластия. Неоднократно избирался членом 
Центрального Комитета партии. Проявлял высокую ответ-
ственность на посту управляющего делами ЦК КПРФ.  

Соратники Алексея Алексеевича Пономарёва по Ком-
мунистической партии Российской Федерации выражают 
глубокие соболезнования его родным и близким. 

В нашей памяти навсегда сохранится образ настоящего 
бойца, убеждённого коммуниста, истинного патриота 
своей великой Родины. 

Президиум Центрального Комитета КПРФ.

Девяносто лет — 
и точка?

Д ело в том, что руководство «Юничел-
Злато» недавно провело собрание с ма-
стерами, объявив им, что после того, 

как те закончат выполнять последние заказы, 
то в трудовой истории фабрики, вероятно, бу-
дет поставлена точка.  

Заняты здесь около пятисот человек — в ос-
новном женщины. Свою работу они ценят, го-
ворят, что обувь умеют шить для всех — даже 
для военных. И так продолжается вот уже де-
вяносто лет — таков рабочий стаж у этого 
предприятия.  

А как быть работницам теперь, когда заду-
мали в этой трудовой летописи поставить 
окончательную точку?  

— В своём небольшом городе, — говорят жен-
щины, — мы после закрытия производства боим-
ся остаться совсем без работы, а значит, и денег. 
А ведь у многих из нас маленькие дети... 

Подготовил Иван ГОРОВ.

Работники обувной фабрики «Юни-
чел-Злато», расположенной в Злато-
усте (Челябинская область), записали 
видеообращение к президенту, про-
тестуя против закрытия предприя-
тия и прося главу государства помочь 
спасти производство. 

Хватит позорить 
столицу! 

 
В Ивановской области коммунисты присоединились к всероссийскому протесту 

против открытия в Москве филиала Ельцин-центра. 

П икеты, организованные активистами 
КПРФ, состоялись в Пестяках, Лухе, Леж-
неве, Вичуге и Вичугском районе, Ки-

нешме, Пучеже и других населённых пунктах 
региона. 

Видя плакаты протестовавших, прохожие 
останавливались и выражали пикетчикам сло-
ва поддержки, отмечая при этом, что именно 
при президенте Ельцине на страну навалился 
капитализм, обернувшийся горем для мил-
лионов россиян, крахом экономики, демогра-

фическим кризисом. Та криминальная эпоха 
обогатила лишь кучку людей, обычно пред-
почитающих жить за пограничным кордоном. 

Можно сказать, что и сейчас тот самый Ель-
цин в виде таких вот «центров боли, стыда и 
позора» всё так же норовит залезть в бюджет 
нашей страны, дабы за счёт ограбленных его 
русофобским режимом людей построить хра-
мы памяти того проклятого народом времени. 

 
Пресс-служба Ивановского обкома КПРФ.

Т ак с чего всё началось? 
Почему на сайте БК55 
постоянно говорится о 

том, что, дескать, Латария хо-
тел «отжать» землю у ферме-
ров соседнего с Кормилов-
ским Калачинского района. 
Почему во многих поселениях 
в этих двух районах инициа-
тива областного правитель-
ства по поводу муниципаль-
ной реформы воспринимает-
ся в штыки? 

Начать стоит с того, что 
ООО «Руском-Агро» является 
градообразующим предприя-
тием в Кормиловском районе. 
Оно входит в крупный агро-
холдинг, имеющий подразде-
ления в Омской и Тюменской 
областях и Алтайском крае. 
Холдинг занимается выращи-
ванием кормов, свиновод-
ством, птицеводством и мя-
сопереработкой. В Кормилов-
ском районе холдингу при-
надлежит свинокомплекс в 
деревне Сосновка.  

В ООО «Руском-Агро» рабо-
тают более 700 человек. По 
данным из открытых источ-
ников, уставный капитал этой 
организации — 100 млн руб-
лей, совокупные активы — 8,7 
млрд рублей, выручка за 2023 
год составила 3,5 млрд рублей, 
прибыль — порядка миллиар-
да. ООО заплатило 238 мил-
лионов налогов и сборов, в 
том числе чуть менее 100 мил-
лионов — пенсионные и стра-
ховые отчисления. Понятно, 
что для района, да и для Ом-
ской области в целом, органи-
зация весьма значимая.  

Это отражается и на пред-
ставительстве «Руском-Агро» 
в органах власти. Из 13 депу-
татов райсовета шестеро — 
руководители разного уровня 
из ООО «Руском-Агро» и ООО 
«УК «Руском-Агро», начиная с 
гендиректора Валерия Гомана 
и заканчивая сосновским бри-
гадиром Алимжаном Менду-
баевым. В Законодательном 
собрании Омской области 
Кормиловский район пред-
ставляет замгендиректора 
ООО «Руском-Агро» Светлана 
Энверова. Естественно, все 
эти депутаты — от «Единой 
России». Председатель район-
ного Совета Олег Мироненко 
— тоже оттуда, первый заме-
ститель директора департа-
мента внутренней безопасно-
сти и режима ООО «УК «Рус-
ком-Агро».  

Кстати, эта «УК» — доста-
точно интересная контора. К 
«управляшкам» в сфере ЖКХ 
не имеет никакого отношения, 
занимается «координацией 
деятельности» многочислен-
ных структурных подразделе-
ний агрохолдинга. Возглавляет 
её сам Темури Латария, а ра-
ботают в ней весьма уважае-
мые люди. Например, замом 
гендиректора по взаимодей-
ствию с государственными 
структурами (есть там и такая 
должность!) трудится бывший 
министр региональной поли-
тики области Михаил Каракоз.  

Взаимодействие с госу-
дарственными структурами 
для этого крупного агробиз-
неса — весьма важное направ-
ление, так как значительная 
часть прибыли холдинга по-
лучена за счёт искусного ис-
пользования различных льгот 

и работой по всяким госпро-
граммам. Подразделения хол-
динга действуют в трёх сибир-
ских регионах, налоговое пла-
нирование заключается в том, 
чтобы за счёт перерегистра-
ций получать наиболее ком-
фортные финансовые условия. 
Есть ещё интересный момент. 
В области поговаривают, что 
за спиной Латарии стоит глава 
Сбера Герман Греф, имеющий 
омские корни и родственни-
ков в нашем регионе. И что 
значительная часть инвест-
проектов «Рускома» делается 
на кредитные средства Сбера. 
Причём это, как правило, «спе-
циальные» кредиты, связан-
ные с нацпроектами по про-
граммам продовольственной 
безопасности страны. 

Ещё несколько лет назад в 
СМИ просачивалась только по-
зитивная информация о хол-
динге. Сейчас картина иная. 
Владелец крупного региональ-
ного информационного сайта 
БК55 Сергей Сусликов по ка-
ким-то причинам, похоже лич-
ным, начал конфликтовать с 
Темури Латарией. Теперь в ин-
формационное пространство 
методично вытаскиваются раз-
личные скандалы, в которых 
замешано ООО «Руском-Агро». 
Например, история о попытке 
областного руководства уни-
чтожить десяток успешных 
фермерских хозяйств в селе 
Воскресенка Калачинского рай-
она ради передачи земель ООО 
«Руском-Агро» для реализации 
очередного инвестпроекта.  

Находит этот «внутриэлит-
ный», как его стыдливо назы-
вают омские комментаторы, 
конфликт своё отражение и в 
соцсетях. Люди, далёкие от 
политических игр, пишут пря-
мо: «Этот «Руском» уже всем 
надоел». 

Чем? Отношением к людям, 
к жителям тех районов, в ко-
торых расположены про-
изводственные мощности. В 
советское время каждое более 
или менее крупное сельхоз-
предприятие брало на себя за-
боту о социальной сфере села. 
Совхозы строили клубы, дет-
сады, дороги и так далее. Уча-
стие «Руском-Агро» в жизни 
района минимально и посто-
янно обрастает скандалами.  

Например, в отчётах рай-
онного Совета есть информа-
ция о том, что в прошлые го-
ды в порядке «шефской по-
мощи» «Руском» выделил 2,7 
млн рублей на замену 32 окон 
в лицее. То есть школьные ок-
на обошлись по 84 тысячи 
рублей за штуку. И это при 
том, что в нынешнем году 
коммерческая цена одного 
окна в фирмах Кормиловского 
района составляет порядка 44 
тысяч рублей. Кто-то за это 
ответил? Нет. Наоборот, ис-
тория «освоения спонсорских 
средств» подаётся как вели-
кий подарок жителям района.  

Похоже, в агрохолдинге ис-
кренне считают: заплатили 
налоги и сборы — и ничем 
больше ни государству, ни лю-
дям не обязаны. Наоборот, го-
сударство должно «обеспе-
чить условия для привлечения 
инвестиций». И вот об этих 
«условиях» стоит поговорить.  

Конкретный пример — во-
да. Вода в Кормиловке — про-
блема. Для того чтобы исполь-
зовать речную из Оми, нужна 
глубокая очистка. Артезиан-
ские скважины довольно ча-
сто засолены, колодцев с 
пресной водой не так уж мно-
го. В советское время был по-
строен водоочистной ком-
плекс мощностью 3200 кубо-
метров в сутки. Постепенно 
он обветшал, да и потребле-
ние за счёт свинокомплекса 
ООО «Руском-Агро» в Соснов-
ке увеличилось. Сейчас Кор-
миловка и «посаженные» на 
тот же водопровод сёла Борки 
и Богдановка потребляют от 
1100—1200 кубометров воды 
в сутки зимой до 2500 кубо-
метров летом, если долго нет 
дождей. Примерно такой же 
расход воды и на Сосновском 
свинокомплексе. То есть сум-
марно в дни «пиковой» на-
грузки потребность в воде мо-
жет достигать 5000 кубомет-
ров в сутки. Воды в Корми-
ловке постоянно не хватало, 
люди жаловались на низкий 
напор, на отключения. 

В 2021 году по нацпроекту 
«Чистая вода», то есть с феде-
ральным финансированием, 
была начата реконструкция 
водоочистных сооружений. 
Сроком её окончания был 
определён 2022 год. По про-
екту подача питьевой воды 
увеличивалась до 3700 кубо-
метров в сутки. Сначала был 
один подрядчик, сорвал сроки 
строительства, затем зашёл 
другой, весьма уважаемый в 
областном министерстве 
строительства. Цена контрак-
та выросла раза в полтора.  

В марте 2023 года глава го-
родского поселения Кормилов-
ка дал разрешение на ввод в 
эксплуатацию реконструиро-
ванных водоочистных соору-
жений. Контракт на сумму око-
ло 263 млн руб. был полностью 
оплачен. Причём в реконструк-
цию и развитие водопроводной 
системы района холдинг не 
вкладывался: это федеральные 
средства, полученные в том 
числе и под разговоры о «про-
довольственной безопасности». 
Однако оказалось, что недоде-
лок на объекте столько, что, по 
мнению прокуратуры, подавае-
мая в водопроводную сеть вода 
не соответствует установлен-
ным нормам и непригодна для 
питья. По требованию проку-
ратуры возбуждено уголовное 
дело по факту халатности мест-
ной администрации. 

При этом жители Корми-
ловки платят за воду как за 

питьевую. Нынешней зимой 
её цена в Кормиловке для на-
селения была чуть менее ста 
рублей за кубометр. С 1 июля 
прошло повышение тарифов. 
По решению РЭК сегодня цена 
— 197 рублей за кубометр. Но 
так как вода считается «пить-
евой», то для снижения её 
стоимости для населения идут 
бюджетные субсидии и люди 
платят по 106 рублей 71 ко-
пейке за кубометр. Юрлица, 
например хлебозавод, — пол-
ную цену. Из-за этого стои-

мость хлеба в Кормиловке ны-
нешним летом подскочила 
сразу на 10%, до 56 рублей. 

При этом «Руском-Агро» 
получает воду с тех же очист-
ных по цене… 27 рублей за 
кубометр. Кстати, на свинар-
никах в Сосновке установлена 
аппаратура доочистки, то есть 
то, что продаётся людям как 
«вода питьевая», и для свиней 
негодно. По факту население 
Кормиловского района и бюд-
жет «в складчину» оплачи-
вают водоснабжение частных 
свинарников!  

И ещё маленький штришок. 
В самой Сосновке — деревень-
ке когда-то с полутысячей че-
ловек населения (по переписи 
2010 года, сейчас — меньше) 
— был колодец с пресной во-
дой. Но, к беде жителей, он 
оказался на производствен-
ной территории свиноком-
плекса. Доступ к колодцу пе-
рекрыли, взамен в деревне 
поставили три колонки. Дела-
лось это с большой помпой: 
подарок жителям и вообще — 
социальная ответственность 
бизнеса. Однако проводить 
воду в дома жителям Соснов-
ки запрещают. Дескать, слиш-
ком много будут потреблять… 

Но больше всего кормилов-
цев пугает будущее. Да-да, те 
самые планы развития и ин-
вестпроекты Темури Латарии. 
В деревне Михеевке в том же 
Кормиловском районе «Рус-
ком-Агро» строит ещё один 
свинокомплекс. По планам в 
нынешнем году должна быть 
сдана первая очередь, под неё 
зарезервировано 1000 кубо-
метров воды в день. В 2025 
году вступит в строй вторая 
очередь свинокомплекса — 
это потребность ещё в 1000 
кубометров в день. То есть 
только производственным 
мощностям в Михеевке будет 
нужно столько же воды, 
сколько всей Кормиловке. А о 
планах строительства новых 
очистных сооружений в рай-
оне не слышно. Пока не за-
кончились суды и уголовные 
дела по поводу расходования 
средств в рамках нацпроекта, 
Москва вряд ли даст денег. 

Конечно, при годовой при-
были в миллиард «Руском-Аг-
ро» способно построить 
очистные за свой счёт. Но, по-
хоже, в этом холдинге пред-
почитают «выкручивать руки» 
государству разговорами об 
«инвестиционной привлека-
тельности региона».  

И это — только вопрос воды. 
А ещё есть вопросы дорог, 
зарплат низовых сотрудни-
ков, участия, точнее, практи-
чески неучастия холдинга в 
социальной жизни района… 
Да и не только района. 

Один из скандалов, связан-
ных с «Руском-Агро», — это 
благоустройство территории 
бывшего «городского парка» 
— зелёной зоны в самом цент-

ре Омска. «Планировщики» из 
«Руском-Агро» умудрились 
добиться перевода части пар-
ковой зоны Р1 в зону под за-
стройку и разместить на ней 
принадлежащий холдингу ре-
сторан «Гурманъ». Но и этого 
мало. Благоустройство вокруг 
ресторана проводится за счёт 
бюджетных средств по одной 
из программ «развития город-
ской среды». То есть не бизнес 
помогает городу, а нищий го-
родской бюджет делает кра-
сиво бизнесу. 

Есть и вопрос отношения к 
людям на предприятиях «Рус-
ком-Агро», к стилистике ру-
ководства в коллективе. Толь-
ко один факт: сотрудникам 
«Руском-Агро» запрещено 
держать в своих подсобных 
хозяйствах свиней. Во избе-
жание, так сказать, возможной 
инфекции. «К рабочим отно-
сятся как к рабам», — расхожее 
мнение жителей района.  

Когда «Руском-Агро» только 
заходил в Кормиловский рай-
он, устроиться на работу на 
это предприятие было очень 
сложно. Брали лучших. Сейчас 
из «Руском-Агро» люди бегут. 
Предпочитают ездить на вах-
ты на север, идти на контракт 
в минобороны, только не «к 
Латарии». В результате на 
предприятии уже сегодня 
ощущается серьёзный дефи-
цит кадров. Набирают везде, 
где удаётся, возят автобусами 
даже из Омска.  

А теперь стоит вернуться к 
заседанию Совета района и к 
муниципальной реформе. На 
нём в том числе шёл разговор 
о муниципальной реформе. Но 
«по странному стечению об-
стоятельств» наибольшее со-
противление этой реформе — 
именно в Кормиловском рай-
оне и соседнем Калачинском, 
к которому «Руском-Агро» то-
же проявляет серьёзный инте-
рес. Закон об общих принци-
пах муниципального само-
управления составлен так, что 
власти вынуждены выносить 
на общественные слушания 
вопрос о преобразовании рай-
она в округ. В кои-то веки 
власть обязана говорить с 
людьми. И люди получают воз-
можность сказать всё, что они 
думают, в том числе и про му-
ниципальную власть, которая 
уже превратилась, по сути, в 
прислужницу крупного капи-
тала. Причём в прислужницу 
зачастую весьма вороватую. 

Политтехнологи от власти 
сумели извратить выборы так, 
что интересы населения пред-
ставляет минимум депутатов, 
в основном — интересы биз-
неса и чиновничества. Тут 
вроде бы власть себя обезопа-
сила. Но вот взять под полный 
контроль информационное 
пространство никак не удаёт-
ся. То там, то тут прорывается. 
Да ещё на личных встречах 
люди говорят, что думают… 

И теперь вопрос: а кто, 
собственно, «раскачивает лод-
ку»? Конечно, мы живём при 
капитализме, и единственная 
цель любой экономической 
деятельности — получение 
прибыли владельцами бизне-
са. Но жадность тоже должна 
иметь пределы, иначе та са-
мая пресловутая «лодка» рас-
качается уж слишком сильно. 

 
Евгения ЛИФАНТЬЕВА, 

соб. корр. «Правды». 
Омская область.

Кто на самом деле 
«раскачивает лодку»

На одном из недавних заседаний Совета депутатов Кормиловского района Ом-
ской области его председатель Олег Мироненко обрушился с гневной речью на 
присутствовавшего на мероприятии местного блогера-общественника Евгения 
Побегайлова. Дескать, ходит, слушает, потом «всё перекручивает» и «что 
попало пишет». И вообще: «не нужно раскачивать лодку».  

Однако конкретно сформулировать, в чём не прав его оппонент, председатель 
Совета не смог. Заявил лишь, что он, как сотрудник «Руском-Агро», «имеет право 
защищать своё предприятие». Евгений выступление руководителя записал на 
диктофон и опубликовал в группе «Кормиловка. О важном» в соцсети «ВКонтак-
те». Сейчас эту историю в районе активно обсуждают. Как и то, что в 
последнее время в соцсетях и СМИ действительно идёт много негатива в отно-
шении ООО «Руском-Агро» и номинального владельца агрохолдинга Темури Лата-
рии, которого считают «самым богатым омичом».
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Как сообщает местная прес-
са, в частности издание 
«Бильд», главным возму-

тителем спокойствия на пред-
стоящих земельных выборах 
становится образованная лишь 
в январе текущего года новая 
политическая партия — «Союз 
Сары Вагенкнехт» (ССВ). Как от-
мечают консервативные немец-
кие СМИ, её лидер проводит 
«политику шантажа», вынуждая 
другие политические силы ФРГ 
менять федеральную политику 
в отношении России и Украины, 
поскольку сама Вагенкнехт уве-
рена: её партия станет одним из 
наиболее вероятных участников 
правящих коалиций во всех трёх 
землях, где в сентябре состоятся 
выборы.  

И не без веских на то основа-
ний. Хотя, согласно актуальным 
результатам недавних опросов, 
несмотря на широкую поддерж-
ку избирателей, «Союз Сары Ва-
генкнехт» в настоящее время 
всё же не является лидером 
опросов ни в одной из трёх вос-
точных федеральных земель, в 
которых состоятся региональ-
ные выборы в ландтаги. В Сак-
сонии эта политическая сила за-
нимает в предварительных ис-
следованиях третье место с 11% 
потенциальных голосов изби-
рателей, уступая правящему в 
Дрездене ХДС с 34% и оппози-
ционной «Альтернативе для 
Германии» (АдГ), набирающей 
30%. В Тюрингии ССВ также 
уступает АдГ (30%) и ХДС (21%), 
пользуясь поддержкой 19% 
электората региона. В Бранден-
бурге, считавшемся ранее «вот-
чиной» Социал-демократиче-
ской партии Германии (СДПГ), 
партия Сары Вагенкнехт являет-
ся четвёртой по популярности 
политической силой с 17% го-
лосов, отстающей от АдГ (24%), 
СДПГ (20%) и ХДС (19%). Но тем 
не менее лидеры ССВ уверены в 
своих хороших перспективах на 
предстоящих выборах 

Причина на поверхности. Не-
желание так называемых де-
мократических партий объеди-
няться на любых уровнях вла-
сти с беспрецедентно популяр-
ной, но считающейся «неруко-
пожатной» среди них АдГ, а так-

же слабость правящих на феде-
ральном уровне политических 
сил практически гарантируют 
«Союзу Сары Вагенкнехт» уча-
стие в правящей коалиции как 
минимум в двух из трёх упомя-
нутых земель востока Герма-
нии. Необходимость считаться 
с мнением партии, для которой 
предстоящие выборы станут 
первыми в истории страны, 
позволяет Вагенкнехт и её 
команде диктовать условия для 
коалиционных переговоров, за-
трагивающие в первую очередь 
политику ФРГ в отношении 
Украины и России. 

Среди таких условий назы-
ваются отказ от размещения на 
территории Германии амери-
канских дальнобойных ракет, о 
чём Берлин и Вашингтон дого-
ворились в начале июля нака-
нуне саммита НАТО, радикаль-
ное снижение объёмов предо-
ставляемой Украине помощи 
или полный отказ от поддерж-
ки киевского режима, а также 
запуск дипломатического про-
цесса с участием России. 

Наблюдатели отмечают, что 
в таких условиях «консервато-
рам» из ХДС, выступающим в 
роли единственных ключевых 
конкурентов АдГ на востоке 
страны, вероятно, придётся 
«пойти на поводу» у Вагенкнехт. 
В противном случае она вполне 
может объединить свои силы с 
бойкотируемой остальными 
партиями АдГ для создания на 
востоке Германии коалиции, ко-
торую консервативные СМИ 
уже назвали «пророссийской». 
Такие же опасения в интервью 
«Бильд» выразил лидер ХДС в 
Тюрингии Марио Фойгт, под-
черкнувший, что новые требо-
вания Сары Вагенкнехт указы-
вают на готовность её партии к 
партнёрству с находящейся по-
ка в изоляции «Альтернативой 
для Германии».  

«Складывается впечатление, 
что Вагенкнехт готовится к со-
трудничеству с АдГ, её партия, 

видимо, открыта для всех пред-
ложений. В конце концов никто 
не знает, что получится из этой 
молодой партии», — заявил, в 
частности, Фойгт.  

Политолог из Кёльнского 
университета Томас Егер также 
назвал новые требования Ва-
генкнехт «явным реверансом» 
в сторону АдГ, поскольку она 
является «единственной пар-
тией, которая соответствует 
всем выдвинутым ССВ усло-
виям». Одновременно он оха-
рактеризовал информацион-
ную политику Вагенкнехт как 
«стратегию власти, направлен-
ную на усиление политическо-
го веса» её партии в бундестаге. 
Кстати, о том, что цель выдви-
нутых требований заключается 
в изменении общефедеральной 
повестки, а не только в коррек-
тировке политического курса 
трёх восточных земель, откры-
то говорят и другие представи-
тели ССВ. «Конечно, цель со-
стоит в том, чтобы не только 
существенно изменить поли-
тику земель, но и позицию фе-
деральных партий», — отмети-
ла, в частности, представитель 
«Союза» Каролина Хептнер. 

Таким образом, тема дости-
жения мира на Украине и вос-
становления отношений с Рос-
сией становится центральной 
уже на предстоящих выборах в 
ландтаги Саксонии, Тюрингии 
и Бранденбурга. И от того, как 
будут выглядеть по результа-
там голосования и следующего 
за ним переговорного процесса 
правящие коалиции во всех 
этих восточных землях ФРГ, во 
многом станет зависеть не 
только их региональная поли-
тика, но и федеральная поли-
тика страны. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
 

q Сара Вагенкнехт и сопред-
седатель АдГ Алиса Вайдель 
(справа). 

Фото из открытых  
источников.

Союз левых и правых: 
невозможное 

возможно? 

ПРЕДВЫБОРНЫЕ МАНЁВРЫ

Менее двух недель 
остаётся до начала 
парламентских выборов 
в трёх федеральных 
землях на востоке Гер-
мании — Саксонии, Тю-
рингии и Бранденбурге. 
Но уже сейчас как в пра-
вящей коалиции, так и в 
рядах крупнейшей оппо-
зиционной партии стра-
ны — консервативном 
Христианско-демокра-
тическом союзе (ХДС) 
забили тревогу, резонно 
опасаясь поражения от 
способного неожиданно 
возникнуть альянса кон-
курентов.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Китайская Народная 
Республика будет углуб-
лять реформу в сфере ме-
дицины и здравоохранения, 
стремясь к 2035 году дове-
сти основные показатели 
здоровья жителей страны 
до уровня государств, слу-
жащих примером. Об этом 
в интервью корреспонденту 
агентства заявил глава Го-
сударственного комитета 
по делам здравоохранения 
(ГКЗ) КНР Лэй Хайчао. 

 

Целью реформы является предоставление 
населению республики высококачествен-
ных, эффективных и общедоступных ме-

дицинских услуг. Лэй Хайчао подчеркнул, что 
власти будут воплощать в жизнь стратегию «Здо-
ровье превыше всего» в соответствии с ключевой 
резолюцией по углублению реформ, недавно 
принятой на 3-м пленуме ЦК Коммунистической 
партии Китая 20-го созыва. 

По словам главы ГКЗ, развитие многоуровневой 
системы диагностики и терапии имеет решающее 
значение с точки зрения повышения доступности 
услуг здравоохранения для населения. Стремясь 
достичь этой цели, комитет представил подроб-
ные планы по увеличению доступности каче-
ственных медицинских ресурсов, обеспечению 
их направленности на низовой уровень и более 
равномерного распределения по регионам. 

Согласно планам ведомства, будут приняты 
меры по охвату высококачественными меди-
цинскими ресурсами центральных, западных и 
северо-восточных регионов страны. 

Лэй Хайчао обратил внимание на то, что внутри 
каждого региона провинциального уровня меди-
цинские ресурсы необходимо направить в густо-
населённые города. Отметив, что в настоящее 
время в Китайской Народной Республике насчи-
тывается 125 региональных медицинских цент-
ров в 29 регионах провинциального уровня, глава 

ГКЗ заявил: «Данные 
центры обязаны усилить 
своё влияние на приле-
гающие районы, а буду-
щие центры должны быть 
стратегически размеще-
ны в густонаселённых го-
родах ниже уровня адми-
нистративного центра 
провинции». 

Создание «тесных ме-
дицинских объединений» 
имеет решающее значе-
ние для распространения 
ресурсов более высокого 

уровня на низовой уровень, подчеркнул Лэй Хай-
чао. За каждым медицинским учреждением на 
низовом уровне должен быть закреплён как ми-
нимум один медработник из больниц более вы-
сокого уровня, чтобы обеспечить бесперебойную 
координацию и интегрированную работу. 

Руководитель ГКЗ отметил, что из 4,95 млн 
медиков, которые работают на низовом уровне 
в Китае, 1,1 млн трудятся в сельской местности. 
В настоящее время Госкомитет сотрудничает с 
другими ведомствами в осуществлении мер, по-
ощряющих выпускников медвузов к работе на 
низовом уровне. 

Говоря о реформе государственных больниц, 
которая также упоминается в названной резо-
люции пленума, Лэй Хайчао заверил, что будут 
предприняты необходимые действия для того, 
чтобы госбольницы лучше служили обществен-
ным интересам. 

Кроме того, он анонсировал, что ГКЗ планирует 
усилить систему здравоохранения, чтобы лучше 
подготовиться к новым и внезапно возникаю-
щим инфекционным заболеваниям, стимулиро-
вать развитие традиционной китайской меди-
цины, разработать более благоприятную поли-
тику в отношении деторождения, улучшить уход 
за женщинами, детьми и пожилыми людьми, а 
также принять другие меры по укреплению здо-
ровья населения. 

Стратегия реформы — 
«Здоровье превыше всего»

CNOOC, одна из трёх 
крупнейших 

нефтяных компаний КНР, 
заявила, что эти данные ус-

пешно прошли проверку и 
оценку соответствующими 
правительственными орга-
нами. 

Газовое месторождение 
Линшуй 36-1 расположено в 
водах к юго-востоку от самой 
южной в Китайской Народной 
Республике островной про-
винции Хайнань. 

По оценкам компании, со-
вокупный объём разведан-
ных запасов природного газа 
в котловинах Ингэхай, Цюн-
дуннань и Чжуцзянкоу в Юж-
но-Китайском море превы-
шает один триллион кубо-
метров. 

Вот это месторождение! 
Запасы газа в коллекторе газового месторождения 

Линшуй 36-1 — первого в мире крупного сверхмелковод-
ного газового месторождения в сверхглубоких водах — 
оцениваются более чем в 100 млрд кубометров, сообщи-
ли в Китайской национальной офшорной нефтяной кор-
порации (CNOOC). 

Мёд из Полесского заповедника 
по вкусу всем

«М ёд из Полесского 
заповедника — 
это мёд высочай-

шего класса. Его качество га-
рантирует минприроды, — 
подчеркнул замминистра 
природных ресурсов и охра-
ны окружающей среды Иван 
Приходько и объяснил: — Па-
секи, где собирается мёд, рас-
положены вдали от крупных 
промышленных предприя-
тий, дорог, ферм. Видовое 
разнообразие медоносных 
растений в заповеднике ис-
ключительно огромное, бла-
годаря чему пасеки могут са-
мооздоравливаться. Всё опи-
санное в совокупности, безу-
словно, напрямую влияет на 
качество мёда и на его вкус». 

Первая экспериментальная 
пчелопасека из пяти роёв 
пчёл в заповеднике появи-
лась ещё в 1991-м. Через год 
была получена партия мёда 

— около 50 кг. Как уточнили 
специалисты, вначале основ-
ной целью пчеловодства была 
оценка возможности получе-
ния чистого мёда на сильно 
загрязнённых радионуклида-
ми землях. Толчок развитию 
нового для заповедника на-
правления придал визит пре-
зидента страны в 1996 году. 
Именно глава государства по-
ручил развивать здесь пчело-
водство как вид эксперимен-
тально-хозяйственной дея-
тельности. 

Сегодня в Полесском запо-
веднике уже 10 пасек, 506 
пчелосемей. Радиационный 
контроль показал, что весь 
собранный в заповеднике мёд 
соответствует установлен-
ным нормативам. Оттого 
объёмы его сбора постепенно 
наращиваются. За первое по-
лугодие 2024-го учреждение 
получило 4,6 т товарного мё-

да, что на 706 кг больше, чем 
за первые шесть месяцев про-
шлого года. Откатка мёда 
продолжается и сейчас, а его 
признание растёт вне зави-
симости от сезона. Факты —  
подтверждение тому. В 2023 
году на Международном фо-
руме по пчеловодству с боль-
шой зарубежной представ-
ленностью Полесский запо-
ведник отметили дипломом 
III степени Национальной 
академии наук Беларуси. 

«Мы уделяем очень много 
времени и внимания разви-
тию пчеловодства. Для этого 
получили и паспорт субъекта 
племенного животноводства 
по пчеловодству. Это значит, 
что сегодня заповедник про-
дуктивно трудится над повы-
шением работоспособности и 
производительности пчёл, — 
пояснил директор Полесского 
государственного радиацион-
но-экологического заповед-
ника Алексей Тишковец. — 
Темпы объёмов сбора мёда 
мы наращиваем ежегодно. В 
среднем в год собираем более 
5 тонн вкусного мёда разных 
видов и цвета. Замечу, что 
мёд пользуется огромным 
спросом среди местных жи-
телей. Участвуя в выставках 
как областного, так и респуб-

ликанского значения, проводя 
дегустации и демонстрации 
нашего продукта, мы осозна-
ли, насколько он востребован 
в принципе среди белорусов. 
Люди покупают, люди хвалят 
качество — проблем со сбы-
том мы никогда не знали». 

Важно добавить, что перед 
тем как поступить на прилав-
ки, каждый грамм полесского 
мёда проходит обязательную 
проверку, подтверждающую, 
что продаваемый продукт со-
ответствует всем критериям 
санитарного и эпидемиологи-
ческого надзора. О целебных 
свойствах мёда тоже было 
сказано и написано немало. 

«Мёд с давних времён ис-
пользуется как лекарство, — 
сделал акцент заместитель 
министра. — Полезные функ-
ции этого природного про-
дукта были доказаны учёны-
ми и получили научное обо-
снование. Польза мёда для че-
ловеческого организма сего-
дня неоспорима. Он укреп-
ляет иммунитет и способ-
ствует восстановлению сил. 
Мёд обязателен для рациона 
как взрослых, так и детей». 

Вместе с тем бывалые пче-
ловоды предупреждают: мёд 
нужно употреблять каждый 
день, чтобы не заболеть, а не 

есть его во время болезни и 
ждать выздоровления. 

Было бы ошибочно считать, 
что ничего, кроме пчеловод-
ства, в Полесском заповедни-
ке не развивают. Возьмём, на-
пример, туризм. Алексей 
Тишковец рассказал, что еже-
годно заповедник посещают 
около 1,1 тыс. туристов, из 
которых не меньше 300 
имеют иностранный паспорт. 
В этом году показатель будет 
значительно выше, ведь за 
неполные восемь месяцев го-
стями единственного в мире 
радиационно-экологического 
заповедника уже стали свыше 
1,2 тыс. туристов, в том числе 
350 из-за рубежа. 

А ещё здесь активно ло-
вят, в год добывая порядка 
30 т рыбы: сома, леща, тол-
столобика, щуки. Список 
можно продолжить. Зани-
маются в заповеднике и 
охотничьим хозяйством, со-
держат три конефермы, где 
разводят племенных лоша-
дей породы русский тяже-
ловоз. Спектр хозяйствен-
ной деятельности заповед-
ника на самом деле доволь-
но широк. 

Вера ВАСИЛЕВСКАЯ. 
Фото  

Татьяны МАТУСЕВИЧ. 

Сегодня выделяют свыше 300 медовых сортов, 
отличающихся друг от друга вкусом, цветом, аро-
матом и целебными компонентами. Выбор — колос-
сальный. Но к чему чужое, когда есть своё и доступ-
ное. Как метко заметила председатель РОО «Бело-
русские пчеловоды» Анастасия Хаврюк, белорусский 
мёд полезен именно тем, что собран на родной 
земле. Недавно в Минске символично открыли первую 
в республике точку продажи мёда из пчелопасек По-
лесского государственного радиационно-экологиче-
ского заповедника. Посмаковать золотистый нектар 
мог каждый. Не упустили такой возможности и 
корреспонденты БЕЛТА. 

НЬЮ-ЙОРК. Мали, Нигер и Буркина-Фасо обра-
тились в Совбез ООН с просьбой принять меры в 
отношении Украины, поддерживающей и прослав-
ляющей терроризм на Чёрном континенте, особенно 
в регионе Сахель. В совместном письме главы МИД 
трёх западноафриканских государств решительно 
осудили нынешнюю позицию властей «самостий-
ной». Отношения между «незалежной» и странами 
Африки осложнились в августе, когда представитель 
Главного управления разведки Украины Андрей 
Юсов заявил о содействии вооружённым группи-
ровкам, напавшим в конце июля на военнослужа-
щих Сил обороны и безопасности Мали в районе 
Тинзауатен на границе с Алжиром, после чего Ба-
мако 4 августа разорвал дипотношения с Киевом. 

 
ПАРИЖ. Партия «Франция непокорённая» Жан-

Люка Меланшона, входящая в блок «Новый на-
родный фронт» (ННФ), попытается добиться от-
ставки президента страны Эмманюэля Макрона, 
если он не предложит премьерское кресло руко-
водителю управления финансов столицы Люси 
Касте, выдвинутой победившим на недавних до-
срочных парламентских выборах ННФ. «Франция 
непокорённая» возмущена тем, что Макрон не 
стал формировать новый кабмин до окончания 
Олимпиады, проигнорировав кандидатуру Касте, 
и считает подобное бездействие угрозой основам 
демократии Пятой республики. 

 
ТИТОСЕ. В Новом аэропорту этого японского 

города на острове Хоккайдо 201 рейс задержали 
и ещё 36 отменили из-за пропажи ножниц из ма-
газина, расположенного в зале ожидания внутрен-
них вылетов. Исчезновение колюще-режущего 
предмета вызвало крайнюю обеспокоенность ад-
министрации авиагавани, поскольку он мог быть 
использован террористами в качестве оружия на 
борту самолёта. Позже ножницы нашлись, и аэро-
порт возобновил работу в обычном режиме, однако 
многим пассажирам пришлось повторно проходить 
проверки, в результате чего в зоне вылета возникли 
большие очереди. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

К ак ненависть со стороны не-
порядочных персон являет-
ся мерилом честности от-

дельного человека, так и попытки 
очернить СССР нынешними пра-
вителями лишний раз подтвер-
ждают его величие и гуманность. 
Антисоветизм, чей накал не спа-
дает уже больше тридцати лет, 
выдаёт врождённые пороки бур-
жуазных классов — жадность, 
эгоизм и отношение к трудящим-
ся как к «тягловому скоту». Пыта-
ясь скрыть свои грехи, они обру-
шивают все имеющиеся в их ру-
ках идеологические и информа-
ционные ресурсы на социалисти-
ческую эпоху. Чем безобразнее 
сущность нынешнего строя, тем 
громче нападки на прошлое.  

В Узбекистане начало нового 
витка антисоветизма пришлось 
на 2020 год. Вскрывшиеся в ходе 
пандемии недостатки существую-
щей социально-экономической 
модели заставили власти многих 
постсоветских стран обратиться к 
испытанным инструментам ма-
нипуляции сознанием. Обвинив 
Советскую власть в уничтожении 
«цвета нации», президент Шавкат 
Мирзиёев поручил создать рабо-
чую группу для «глубокого изуче-
ния жизни и деятельности жертв 
репрессий и увековечивания их 
памяти».  

Со своей стороны, Верховный 
суд занялся реабилитацией «не-
винно пострадавших». На сего-
дняшний день отменены при-
говоры в отношении свыше 
1200 человек. Почти все они со-
стояли в басмаческих отрядах и 
были осуждены за бандитизм и 
кровавые расправы над мирным 
населением. Не стало исключе-
нием и недавнее заседание, 
проходившее под председатель-
ством замглавы Верховного су-
да Икрома Муслимова. Судьи 
рассмотрели кассационные жа-
лобы по дюжине дел, оправдав 
205 репрессированных. Боль-
шинство из них являлись бас-
мачами, сражавшимися под на-
чалом таких главарей, как Ма-
даминбек, Джунаид-хан, Ибра-
гимбек. Вопреки навязываемым 
стереотипам, к высшей мере на-
казания были приговорены еди-
ницы, остальные отделались 
мягкими приговорами от одно-
го до пяти лет заключения или 
ссылкой.  

Правда, на этот раз власти ре-
шили разбавить «бандитский 
сонм», добавив к нему фигурантов 
громкого дела 1930 года. В судеб-
ной системе Узбекской ССР тогда 
вскрыли преступную сеть, поста-

вившую на поток взяточничество, 
несправедливые приговоры, хи-
щения. В неё были вовлечены 
председатель Верховного суда 
республики Сагдулла Касымов, 
председатель Бухарского окруж-
ного суда Бадриддин Шарипов и 
ряд других работников. Помимо 
этого, осуждённые за мзду по-
крывали контрреволюционеров, 
вместо них отправляя под рас-
стрел ни в чём не повинных 
крестьян.  

В сегодняшнем Узбекистане по-
добные фигуры возводятся на 
пьедестал почёта. «Восторжество-
вали справедливость и правда, не 
раскрывавшаяся годами. Чистые 
имена жертв репрессий, самоот-
верженно боровшихся за незави-
симость и даже отдавших свою 
жизнь, навсегда будут жить в 
сердцах нашего народа», — за-
явили в Верховном суде.  

Но и этот процесс переворачи-
вания истории с ног на голову ка-
жется чиновникам недостаточ-
ным. В конце июля президент 
подписал постановление «О рас-
ширении работы по изучению 
жизни и деятельности, увековечи-
ванию памяти соотечественни-
ков, ставших жертвами полити-
ческих репрессий». Его целью 
объявлено «всестороннее укреп-
ление независимости страны, вос-
становление и глубокое изучение 
с научной точки зрения неизвест-
ных страниц нашей истории, 
утверждение в обществе приори-
тета прав и свобод человека как 
высшей ценности». Постановле-
нием создана республиканская 
комиссия, которая займётся изу-
чением судеб осуждённых и по-
пуляризацией их «исторических 
заслуг». Также в её задачи входят 
издание многотомника «Жертвы 
репрессий», пополнение госу-
дарственного музея памяти жертв 
репрессией, организация темати-
ческих научных экспедиций, со-
трудничество с зарубежными ар-
хивами и т.д.  

Ежегодно в октябре в стране 
будет проводиться Неделя па-
мяти жертв политических ре-
прессий — и это не считая «буд-
ничной» работы, включающей 
театральные постановки, съёмки 
художественных и документаль-
ных фильмов, конференции, 
просветительские мероприятия 
среди молодёжи. Связанные с 
именами репрессированных 
объекты включат в туристиче-
ские маршруты, на их домах бу-
дут установлены мемориальные 
доски. В школах и махаллях 
(кварталах) появятся «уголки па-

мяти жертв репрессий» со стен-
дами и другими наглядными ма-
териалами. Наконец, документ 
поручает в двухмесячный срок 
разработать проект норматив-
но-правового акта, направлен-
ного на ускорение процесса реа-
билитации.  

Главной мишенью войны с про-
шлым является молодёжь. На это 
указывает подключение к анти-
советской кампании дочери пре-
зидента и «по совместительству» 
его помощницы Саиды Мирзиё-
евой. 5 августа она выступила на 
открытии международных интел-
лектуальных игр «Заковат» («Со-
образительность») в столице Ка-
захстана, призвав равняться на 
движения джадидов и «Алаш». 
Представители первого в начале 
XX века выступали за модерниза-
цию ислама и буржуазно-либе-
ральные реформы феодальных 
порядков. Хотя многие из джади-
дов (например, Садриддин Айни, 
Хамза Хаким-заде и другие) при-
няли Советскую власть, в сего-
дняшнем Узбекистане прослав-
ляются те из них, кто сделали 
контрреволюционный выбор и 
«боролись за независимость» в 
рядах басмачей и других антисо-
ветских течений. То же самое ка-
сается казахского «Алаша», по-
шедшего на сговор с белогвар-
дейцами Колчака, Дутова и Ан-
ненкова.  

В интерпретации Саиды Мир-
зиёевой всё выглядит иначе. «И 
джадиды, и представители дви-
жения «Алаш» имели общую цель 
— освободить наши народы и сде-
лать страны процветающими, — 
уверяет она. — Интеллигенция по-
нимала, почему регион отстаёт от 
остального мира. Но им не дали 
осуществить задуманное. Смени-
лись поколения, но только сейчас 
благодаря политической воле ли-
дера нашей страны мы подхвати-
ли упавший флаг джадидов… Мы 
начинаем реализовывать их идеи 
и поднимать уровень просвеще-
ния и образования на тот уровень, 
о котором они мечтали».  

Действуя в интересах полити-
ческой выгоды, власти загоняют 
страну в ловушку. В начале про-
шлого века «идейные антисовет-
чики» сначала открыли двери для 
исламистов-мракобесов из числа 
верхушки басмачества, а затем 
растворились в их среде. Кроме 
того, они запятнали себя сотруд-
ничеством с иностранными раз-
ведками — главным образом, бри-
танской, — щедро помогавшими 
контрреволюционному движе-
нию. Такие же перспективы ждут 
Узбекистан при новом «издании» 
антисоветской истерии.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Молодёжь равняется 
на… басмачей

Антисоветская ложь остаётся главной «скрепой» пост-
советских режимов. В школах Узбекистана появятся «уголки 
памяти жертв репрессий», продолжается массовая реабили-
тация осуждённых за бандитизм преступников. 

Загрязняется 
Балтийское море 
 Вопрос о влиянии аквакультуры в районе 

Рижского залива на экологию Балтийского 
моря вызывает серьёзные опасения. Эта тема 
всё чаще, как информирует интернет-портал 
RuBaltic.Ru, обсуждается в СМИ региона. 

Ус т а н о в к а 
ограждений 

для аквакульту-
ры в районах 
Рои и Мерсрагса 
угрожает эколо-
гическому со-
стоянию моря. 
По данным Лат-
вийского ин-
ститута водной экологии, специфическая деятель-
ность в области аквакультуры может привести к уве-
личению загрязнения на 400—600 тонн азота и 50—
100 тонн фосфора в год. Это составляет около 10% от 
общего загрязнения азотом и фосфором в Латвии.  

Подобные изменения могут нарушить баланс 
экосистемы, увеличивать риск эвтрофикации, что 
приводит к разрастанию водорослей, уменьшению 
уровня кислорода в воде и, как следствие, к гибели 
рыб и других морских организмов. 

Отмечается, что это также нарушает междуна-
родные обязательства Латвии по охране окру-
жающей среды. 

Фото kaliningrad-news.net
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КК  112200--ллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ДДээнн  ССяяооппииннаа

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
Из жарких идейных баталий 

старших советских товарищей мо-
лодой китайский коммунист с про-
ницательным умом и цепкой па-
мятью сделал собственные выводы 
на будущее, по-видимому, совпа-
давшие с тезисами из плана непро-
изнесённого ленинского доклада на 
IV Конгрессе Коминтерна: ««Новая 
экономическая политика» = 

1) командные высоты в наших 
руках 

2) земля у государства 
3) свобода хозяйственной дея-

тельности крестьян 
4) крупная индустрия (и крупное 

сельское хозяйство) в наших ру-
ках 

5) частный капитализм — для 
него возможна конкуренция с го-
сударственным капитализмом 

6) государственный капитализм 
такого рода, что мы привлекаем 
частный капитал вместе с нашим 
капиталом». 

Лишь четверть века спустя Дэн 
Сяопину представится реальная 
возможность применить свои зна-
ния о советском опыте строитель-
ства социализма на практике. Прой-
дя через горнило гражданской вой-
ны, кровопролитной борьбы против 
японской интервенции и гоминь-
дановцев, которых поддерживали 
США, он становится вначале круп-
ным политработником Народно-
освободительной армии, а затем, 
после провозглашения Китайской 
Народной Республики, одним из 
высших руководителей партии и го-
сударства. Широта и самостоятель-
ность мышления, деловая хватка, 
упорство соратника в отстаивании 
своей позиции были отмечены Мао 
Цзэдуном. По его инициативе Дэн 
последовательно занимает посты 
министра финансов, заместителя 
премьера Государственного адми-
нистративного совета КНР, заведую-
щего Секретариатом и орготделом 
ЦК КПК и, наконец, члена Полит-
бюро и Генерального секретаря 
Центрального Комитета партии. 

 
«Маленькая пушка» 

В течение жизни Дэн Сяопин 
сменил немало псевдонимов, да и 
цветистая народная молва не раз 
награждала его меткими эпитета-
ми. Ещё в юности он будет иметь 
репутацию «Перчёного Наполео-
на». В зрелые годы, после второго 
отстранения от руководящей пар-
тийной работы, опального поли-
тика иронично окрестят «Дважды 
Дэном». Однако наиболее удачным 
прозвищем, на наш взгляд, стало 
«Маленькая пушка», обыгрывав-
шее его коренастое телосложение 
и взрывной темперамент. Неспро-
ста в 1963 году, на пике «великой 
полемики о генеральной линии 
международного коммунистиче-
ского движения» между КПК и 
КПСС, именно он возглавит китай-
скую делегацию в Москве. На из-
лёте своих лет Дэн оценит ту неле-
пую ссору между двумя братскими 
партиями предельно жёстко: 
«После более чем 20-летней прак-
тики можно оглянуться назад и 
понять, что обеими сторонами бы-
ло сказано много пустых слов. Про-
шло более 100 лет после смерти 
Маркса, в конце концов произошли 
какие-то изменения, и в изменив-
шихся условиях непонятно, как по-
нимать и развивать марксизм». 

Но десятилетие до «большой раз-
молвки» было наполнено вехами 
всесторонней взаимной поддержки 
и созидательного труда. К 1957 году 
при бескорыстной помощи СССР 
полностью или частично были сда-
ны в эксплуатацию 537 крупных 
промышленных объектов. Объём 
валовой продукции Китая за пер-
вую пятилетку (1953—1957 годы) 
возрос на 68%, причём в промыш-
ленном производстве — на 141%. 
Быстрыми темпами формировался 
китайский рабочий класс, общая 
численность которого приблизи-
лась к 25 млн человек.  

Наряду с Лю Шаоци, Чжоу Энь-
лаем, Ли Фучунем, Ли Сяньнянем 
и другими выдающимися госу-
дарственными деятелями КНР, Дэн 
Сяопин обоснованно и последова-
тельно отстаивал разумное ис-
пользование отдельных хозяй-
ственно-экономических элемен-
тов капитализма в социалистиче-
ском строительстве, что было про-
сто необходимо в условиях слабо-
развитой страны. Однако в конце 
1950-х — начале 1960-х годов пол-
ностью возобладало левацкое по-
литическое течение. Его олице-
творяли такие одиозные фигуры в 
руководстве КПК, как Линь Бяо, 
Кан Шэн, Чэнь Бо-Да, Цзянь Цинь. 
Крутой поворот партийно-госу-
дарственного курса влево стал ре-
зультатом не одного лишь про-
извола отдельных высокопостав-
ленных лиц. Он был обусловлен и 
объективными социально-классо-
выми причинами. Прихоти преж-
них владельцев заводов и фабрик, 
получающих от государства «твёр-
дый процент», непрекращающие-
ся попытки бывших помещиков 
вернуть утраченное имущество не 
могли не вызывать возмущения 
простых тружеников. Ответом на 
возрастающую угрозу «справа» и 
стало усиление крайне левых на-
строений в обществе.  

Принятые в 1957 году Политбю-
ро ЦК КПК непродуманные реше-
ния (партия даст им впоследствии 
суровую оценку) об удвоении про-
изводства стали в стране и о по-
всеместном создании «народных 
коммун» обернулись массовой ку-
старной выплавкой металла чудо-
вищного качества, очковтиратель-
ством местного начальства, без-
думным расточением человече-
ских и природных ресурсов. В 
сельской местности более 40 млн 
крестьян были оторваны от земли 
и мобилизованы на обслуживание 
наскоро сооружённых 6 млн пла-
вильных печей, большая часть из 
которых уже через два года оказа-
лась заброшенной. В «народной 
коммуне», численность которой 
доходила до 400 тыс. человек,  
обобществлялось практически всё: 
орудия труда, приусадебные уча-
стки, домашний скот, птица и даже 
предметы домашнего обихода.  

Будто воплотились в реальность 
строки К. Маркса из Экономиче-
ско-философских рукописей 1844 
года о злобной карикатуре на спра-
ведливое общество — «уравнитель-
ном коммунизме»: «Этот комму-
низм, отрицающий повсюду лич-
ность человека, есть лишь после-
довательное выражение частной 
собственности… Что такое упразд-
нение частной собственности от-
нюдь не является подлинным 
освоением её, видно как раз из аб-
страктного отрицания всего мира 
культуры и цивилизации, из воз-
врата к неестественной простоте 
бедного, грубого и не имеющего 
потребностей человека, который 
не только не возвысился над уров-
нем частной собственности, но да-
же и не дорос ещё до неё». 

Китайская экономическая наука 
в тот период была под стать хо-
зяйственной практике. Оценивая 
её состояние в конце 1950-х — на-
чале 1970-х годов, вице-президент 
АОН Китая Лю Гогуан писал: «Кру-
гозор наших учёных, занимавших-
ся изучением экономики социа-
лизма, ограничивался отдельными 
главами и разделами «Капитала», 
«Критикой Готской программы», 
«Анти-Дюрингом», работами «О 
кооперации», «Экономические 
проблемы социализма в СССР». Из 
этих произведений выдёргивались 
отдельные фразы, становившиеся 
предметом бесконечных дискус-
сий, или, оперируя цитатами из 
вождей, доказывалось, что выска-
занные ими идеи являются «вер-
шиной развития». В результате ис-
следования по экономике замкну-
лись в башне из слоновой кости».  

В мае 1961 года на совещании в 
ЦК КПК Дэн со свойственной его 
натуре напористостью оппониро-
вал «левакам»: «Можно ли для ре-
шения сегодняшних вопросов ис-
пользовать методы прошлого? Ду-
маю, нет. В области производ-
ственных отношений напряжён-
ность существует не только в де-
ревне, но и в городе… В конце 
концов, от неба несчастья или от 
человека? … В некоторых районах 
ошибки в нашей работе (в том 
числе в некоторых политических 
установках) были, боюсь, главны-
ми, а стихийные бедствия — не-
главными». Спустя ещё некоторое 
время на съезде Комсомола Китая 
он процитирует вскоре ставшую 
общеизвестной сычуанскую пого-
ворку, за которую в годы «куль-
турной революции» удостоится 
ярлыка «каппутиста» (идущего по 
капиталистическому пути): «Не-
важно, жёлтая кошка или чёрная, 
если она ловит мышей — это хо-
рошая кошка». 

Движение «против течения» не 
могло остаться без последствий. 
Дважды, с интервалом в семь лет, 
Дэн Сяопин будет подвергаться 
гонениям. В первый раз, в 1969 го-
ду, он отправится в одну из про-
винциальных мастерских по ре-
монту тракторов, чтобы, как изящ-
но выразился Чжоу Эньлай, «озна-
комиться с ситуацией на местах, а 
также по мере возможности при-
нять участие в производственном 
труде, поучиться у рабочих масс». 
Во второй раз, в 1976 году, дело 
обернётся уже домашним арестом.  

В перипетиях биографии Дэна, 
как в зеркале, отразилась тернистая 
судьба его страны. «Леворадикаль-
ное десятилетие» имело для неё, 
казалось бы, непоправимые послед-
ствия. За один только 1967 год ва-
ловая продукция промышленности 
сократилась почти на 20%. Недо-
едали около 100 млн китайцев, об-
щая численность безработных пре-
высила, по разным оценкам, от 20 
до 50 млн. Плачевным итогом на-
рушения нормальной работы си-
стемы образования, вызванного 
массовым оттоком юношества из 
школьных классов и студенческих 
аудиторий в ряды «хунвейбинов», 
стало увеличение в начале 1970-х 
числа неграмотных и полуграмот-
ных до 400 млн человек. Маомао, 
дочь Дэна, впоследствии вспоми-
нала: «Именно в ходе «культурной 
революции» Дэн Сяопин и многие 
рядовые кадровые работники от-
чётливо увидели контраст между 
правдой и ошибочными заблужде-
ниями; отчётливо увидели многие 
проблемы, которые раньше не мог-
ли разглядеть; начали осознавать 
необходимость избавления от за-
шоренности, а также полного идей-
ного раскрепощения; начали по-

иски абсолютно нового социали-
стического пути».  

 
Альтернативы 

Смерть Мао Цзэдуна со всей жё-
сткой определённостью выявила 
два диаметрально противополож-
ных концептуальных подхода к 
дальнейшему развитию китайско-
го государства. Исторические па-
раллели почти всегда рискованны. 
Но в данном случае нельзя не от-
метить, что происходившее в 
1976—1977 годах в «верхах» КНР 
весьма напоминало события 
1953—1955 годов в СССР. 

В послесталинском Советском 
Союзе в вожди народа прочили, 
как известно, Г.М. Маленкова, по-
началу не заметив очевидного: 
иной масштаб личности никак не 
позволял ему стать заменой Ста-
лину. Аналогичным образом на 
высших партийном и государст-
венном постах вместо Мао оказал-
ся Хуа Гофэн — профессиональный 
работник партаппарата, вознесён-
ный всесокрушающей волной «Ве-
ликой Пролетарской культурной 
революции». Центральная китай-
ская пресса призывала «выдвинуть 
на первый план пропаганду гени-
ального вождя, председателя Хуа 
Гофэна». Это почти забытое сего-
дня имя печаталось на миллионах 
пропагандистских плакатов, с по-
чтением произносилось ведущими 
мировыми лидерами. На театраль-
ных подмостках шёл балет «Пред-
седатель Хуа ведёт нас вперёд».  

В сентябре 1976 года новый вла-
ститель не преминул громогласно 
заявить: «Мы должны глубоко кри-
тиковать Дэн Сяопина и продолжать 
борьбу против правоуклонистского 
поветрия». Год спустя, выступая на 
одном из совещаний, Хуа сформу-
лирует своё «политическое кредо» 
— своеобразную «памятку» для со-
циально активных китайцев, содер-
жащую целый ряд ограничений, в 
числе которых: «НЕ гоняться за вы-
годой; НЕ обращать внимания на 
условия труда; НЕ обращать внима-
ния на продолжительность работы; 
НЕ считаться с вознаграждениями» 
(как тут ни вспомнить зиновьевское 
«работать больше и получать мень-
ше»?). От таких «максим» снова по-
веяло лозунгами недоброй памяти 
времён «большого скачка» и «на-
родных коммун», принёсших над-
рывавшемуся от потогонного труда 
народу лишь горькое разочарова-
ние. Рабочий люд реагировал на 
призывы потуже затянуть пояса с 
сарказмом: «На работе — дракон, в 
жизни — как пчёлка, а при распре-
делении всё равно всех уравняют».  

Незаурядный, чуждый догма-
тизму интеллект и огромный по-
литический опыт Дэн Сяопина 
вновь оказались востребованны-
ми. Он предложил уставшей от 
беспросветной материальной нуж-
ды и «голого» фразёрства стране 
другой путь. «Бедность — не со-
циализм, — говорил Дэн в беседе с 
Л. Штроугалом. — Само собой ра-
зумеется, мы будем твёрдо при-
держиваться социализма. Но что-
бы можно было продолжить 
строительство социализма, нужно, 
прежде всего, строить социализм, 
свободный от бедности. Хотя мы 
сейчас и осуществляем социализм, 
но он фактически ещё неполно-
ценный. Лишь в середине следую-
щего столетия, когда будет достиг-
нут уровень среднеразвитых 
стран, мы сможем заявить о том, 
что действительно построили со-
циализм, и в полный голос гово-
рить о преимуществах социализма 
перед капитализмом». Так в идео-
логии социалистического госу-
дарства впервые возник термин 
«сяокан» (общество среднего до-
статка), упоминавшийся ещё в 
древнекитайских трактатах.  

Первым шагом на этом пути ста-
ла программа «трёх расширений и 
одного закрепления». Выраженная 

в излюбленном китайском стиле 
формула предполагала расширение 
приусадебных участков, свободно-
го рынка, числа самоокупаемых 
мелких частных предприятий и за-
крепление государственных зада-
ний за крестьянскими подворьями.  

Шаг второй — знаменитый теперь 
на весь мир план «четырёх модер-
низаций»: сельского хозяйства, 
промышленности, обороны, науки 
и техники. Такая расстановка прио-
ритетов вполне очевидна: для ог-
ромной, на тот момент всё ещё аг-
рарной страны именно благосо-
стояние деревни играло первосте-
пенную роль. К середине 1980-х го-

дов на подворный семейный под-
ряд, основанный на отношениях 
долговременной аренды, перешли 
почти 98% крестьянских домохо-
зяйств. Не менее значимые пере-
мены происходили в сфере про-
мышленности. По новому закону 
«О промышленном предприятии 
общенародной собственности» го-
сударство сохраняло контроль над 
базовыми отраслями производства 
и основными банками. Вместе с 
тем совещание ведущих экономи-
стов, созванное в июле 1980 года по 
инициативе Академии обществен-
ных наук Китая, рекомендовало за-
менить политику «ограничения и 
вытеснения» частника новой — «ак-
тивно направлять и соответствую-
щим образом поддерживать» част-
но-хозяйственную инициативу. Уже 
к концу года в Китае было открыто 
450 тыс. мелких и средних частных 
предприятий. Интенсивный рост 
количества частных хозяйств — с 
3,3 до 6,1 млн — позволил за пять 
лет (1985—1990 годы) увеличить 
объём производства в 7 раз.  

Мир не без удивления наблюдал 
за происходящим в Поднебесной. 
Британская газета «Экономист» 
констатировала: «В Китае ощуща-
ется весёлость. Китай совершает 
грандиозный бросок в будущее». А 
гонконгская «Фар истерн экономик 
ревю» в марте 1980 года и вовсе 
выдала «сенсацию»: «Нынешнее 
руководство Китая намерено пол-
ностью «изгнать дух» Мао Цзэдуна, 
снести в Пекине мавзолей, в кото-
ром находится набальзамирован-
ное тело бывшего Председателя, и 
захоронить его останки в каком-
нибудь скромном месте». Конец 
волне домыслов в интервью италь-
янской журналистке О. Фаллачи по-
ложил Дэн Сяопин: «Я не считаю 
нужным его сносить. Раз уж по-
строили, то сносить нецелесооб-
разно». При этом, в отличие от 
своих оппонентов, он откровенно 
признавал недавние проблемы и 
провалы, не отделяя себя от преж-
него руководства: «Проявились не-
достатки не только лично товарища 
Мао Цзэдуна, все мы, революцио-
неры старшего поколения, в том 
числе и я, несём ответственность». 
Такая принципиальность ещё боль-
ше усилила общественные симпа-
тии к Дэну и доверие к его курсу.  

Нужно отдать должное лидерам 
КПК: после снятия с высоких долж-
ностей Хуа Гофэн не был исключён 
из партии или иным образом на-
казан за свои левацкие «загибы». 
До преклонных лет он мирно дре-
мал в президиумах партийных и 
государственных форумов. У ки-
тайцев есть расхожее выражение: 
«Бить мёртвого тигра — значит вы-
давать трусость за храбрость». Это-
го принципа коммунисты Китая 
твёрдо придерживаются и сегодня. 

 
Тяньаньмэнь 

Круг забот Дэна не замыкался 
лишь на экономике, обеспечившей 
невиданные тогда для любой со-
циалистической страны темпы 
прироста валового национального 
продукта почти 10% в год. По его 
инициативе в феврале 1981 года 
ЦК партии обратился к обществу с 
«Призывом о развёртывании кам-
пании за культурное поведение и 

вежливость». После недавней 
«культурной революции» требова-
лось навести элементарный поря-
док в духовной сфере, возродить 
утраченные нормы культурного 
поведения и взаимного уважения, 
установить правила соблюдения 
общественного порядка и морали, 
а также бороться «за красоту души, 
красоту языка, красоту поведения 
и красоту окружающей среды». 

В стремительно обновляющемся 
Китае открывался простор для 
сформулированного ещё В.И. Ле-
ниным закона возвышения по-
требностей, согласно которому по 
мере удовлетворения необходи-

мых «потребностей существова-
ния», неуклонно расширяется 
спектр социально-творческих, ду-
ховных, культурно-нравственных 
потребностей. Однако вместе с 
очевидными плюсами претворе-
ние в жизнь идей Дэна о раскре-
пощении мышления и об исполь-
зовании передового опыта зару-
бежных стран имело и обратную 
сторону. Всё большее распростра-
нение получали либеральные, про-
западные настроения. Не обошли 
они стороной и правящую партию.  

Некоторые доморощенные «ки-
таеведы» либерального толка пи-
шут о двух альтернативных ли-
ниях, якобы обозначившихся в 
высшем политическом руковод-
стве КНР во второй половине вось-
мидесятых годов прошлого века: 
«линия Мао Цзэдуна — Дэн Сяо-
пина — Цзян Цзэминя против ли-
нии Лю Шаоци — Ху Яобана — 
Чжао Цзыяна». Двое последних, 
один за другим занимавших пост 
Генерального секретаря ЦК КПК, 
оказались заражёнными пагубным 
поветрием горбачёвщины. Сло-
вом, если противоположные ли-
нии и имели место в правящем 
слое Китая, то это были «линия 
Дэн Сяопина» и «линия государст-
венного департамента США».  

Именно проводники «линии гос-
депа» вынашивали планы демон-
тажа всей государственно-полити-
ческой системы, исключения из 
Конституции статьи о руководящей 
роли Компартии, введения так на-
зываемого парламентаризма и 
«разделения властей», приведения 
всего национального законода-
тельства «в соответствие с Все-
общей декларацией прав челове-
ка». Именно они (в точности как 
«главный идеолог» Яковлев в СССР) 
инициировали кампанию в прессе, 
сферах науки, образования и ис-
кусства, сутью которой стало изде-
вательство над всем тысячелетним 
наследием великого народа, не 
вписывающимся в реалии совре-
менного «цивилизованного» мира.  

Дэн строго предостерегал обще-
ство: «Без руководства партии в 
стране царил бы полный хаос и 
разброд… Буржуазная либерали-
зация нацелена своим остриём 
против руководства партии, а без 
руководства партии не было бы и 
социалистического строя». «Ново-
испечённые» руководители КПК не 
захотели внимать этим преду-
преждениям. Их не вразумили да-
же агрессивные заявления одного 
из подстрекателей будущей смуты: 
«Только тогда, когда площадь Тянь-
аньмэнь умоется кровью — только 
тогда китайский народ прозреет». 

К лету 1989 года сценарий гряз-
ной провокации был проработан 
до мелочей. Её символом стал де-
сятиметровый муляж статуи Сво-
боды, внезапно взметнувшийся 
ввысь на главной площади китай-
ской столицы. Роль детонатора 
гнусного действа по замыслу за-
океанских «кукловодов» должен 
был сыграть государственный ви-
зит в КНР Горбачёва и его присных. 
Бесчинства почти двух миллионов 
молодчиков, свезённых со всей 
страны и, по существу, захвативших 
город, направлял специальный 
штаб, который получал подробные 
инструкции от американских со-

ветников. Железнодорожники бес-
платно доставляли тысячи оболту-
сов из провинции в Пекин. Зачин-
щики антигосударственной вакха-
налии активно «братались» со сто-
личным военным гарнизоном и по-
лицией — характерный «сценарный 
ход» для любого «цветного путча». 
Однако заказчикам, как и в десят-
ках других подобных случаях, нуж-
ны были «сакральные жертвы».  

Дальнейший ход событий вызы-
вает разноголосицу оценок и 35 
лет спустя. Однако даже неприми-
римые точки зрения сходятся в 
одном: если бы не высочайший 
авторитет и стальная воля Предсе-

дателя Центрального военного со-
вета КНР Дэн Сяопина, пославшего 
войска на площадь Тяньаньмэнь, в 
Китае всё закончилось бы точно 
тем же, чем двумя годами позже в 
Советском Союзе. Весь расклад сил 
в современном мире был бы дру-
гим. Насчёт ближайших перспек-
тив большого «северного соседа» 
Дэн высказался однозначно: «Сей-
час вопрос не в том, упадёт или 
нет знамя в Советском Союзе — 
хаос в СССР неизбежен, — а в том, 
упадёт или нет знамя в Китае».  

Антисоциалистическая контрре-
волюция, провалившаяся в КНР и 
победившая в СССР, воочию пока-
зала банкротство расхожей «кон-
цепции» об абсолютной зависимо-
сти мировой системы социализма 
от пресловутой «руки Москвы». 
Этой лживой теории, между про-
чим, кое-кто из западных «левых» 
придерживается и поныне. Только 
если раньше они истошно вопили о 
том, что «Советская Армия навязала 
коммунистическое руководство в 
ряде государств Европы и Азии», то 
теперь захлёбываются в очернении 
тех соцстран, куда «экспортиро-
вать» горбачёвщину не вышло.  

 
Мы не можем потерять  

наших предков! 
Остроумная китайская притча 

повествует о том, как один любо-
знательный ученик спросил учите-
ля: «Кого ценят больше — красно-
речивых или тех, кто говорит ма-
ло?» Мудрец ответил: «С утра и до 
утра на болоте кричат лягушки. Но 
никто не обращает на них внима-
ния. Петух же кричит только на за-
ре, и все слушаются его: встают и 
тут же принимаются за работу». На 
разных этапах политической борь-
бы у Дэна всегда было множество 
противников — крикливых и не 
очень. Но, в конечном счёте, партия 
и народ предпочли путь, указан-
ный именно им. XIV Всекитайским 
съездом КПК (1992 года) в качестве 
руководящей установки было офи-
циально провозглашено вооруже-
ние всей партии «теорией Дэн Сяо-
пина о строительстве социализма 
с китайской спецификой».  

Идеология и политика «реформ 
и открытости» породили много-
численные кривотолки. По-преж-
нему немало тех, кто трактует во-
шедший в поговорку афоризм про 
«сычуанскую кошку» так, что будто 
бы для последователей Дэн Сяопи-
на не существует никакой разницы 
между капитализмом и социализ-
мом, лишь бы росла национальная 
экономика. Самому Дэну приходи-
лось неоднократно давать разъ-
яснения на сей счёт. В ходе ин-
спекционной поездки по стране в 
феврале 1992 года он в очередной 
раз подверг критике ошибочные 
взгляды, отождествляющие социа-
лизм исключительно с плановым 
хозяйством, а капитализм — только 
с рыночным регулированием. 

«Больше плана или больше рынка 
— не является принципиальным 
различием между социализмом и 
капитализмом. Плановая экономи-
ка не идентична социализму, при 
капитализме тоже существует план. 
Рыночная экономика не идентична 
капитализму, она существует и при 
социализме. План и рынок являют-

ся лишь экономическими средства-
ми. Чтобы социализм добился пре-
имущества над капитализмом, не-
обходимо смело заимствовать и ис-
пользовать все завоевания циви-
лизации, созданные человеческим 
обществом, включая все передовые 
методы хозяйствования и управле-
ния, отражающие закономерности 
современного обобществлённого 
производства, используемые в ны-
нешних развитых капиталистиче-
ских странах». Тем самым он фак-
тически переложил на китайские 
реалии ленинскую установку пер-
вых лет Советской власти: «поболь-
ше поучиться у буржуазных спецов 
и учёных, поменьше играть в ад-
министрирование». 

А вот, пожалуй, ключевой тезис 
для понимания теории и практики 
Дэн Сяопина, высказанный им не-
задолго до завершения жизненно-
го пути: «Мы придерживаемся 
политики реформ и открыто-
сти, сделали центром работы 
экономическое строительство, 
но не потеряли Маркса, не по-
теряли Ленина и не потеряли 
Мао Цзэдуна, мы не можем по-
терять наших предков!» Всякий 
раз накануне очередного съезда 
КПК западные «доброжелатели» и 
поныне вожделеют, что само упо-
минание об идеях Мао на этот раз 
будет вычеркнуто из партийного 
устава. Но их предвкушения тщет-
ны. Необходимость «твёрдо при-
держиваться марксизма-лениниз-
ма, идей Мао Цзэдуна, теории Дэн 
Сяопина, важных идей «тройного 
представительства» (КПК пред-
ставляет интересы передовых про-
изводительных сил, передовой на-
циональной культуры и широких 
слоёв китайского населения. — 
И.М.)» ещё раз подтвердил III Пле-
нум ЦК Компартии Китая 20-го 
созыва, состоявшийся совсем не-
давно, 18 июля 2024 года.  

К середине 1980-х китайское об-
щественное сознание воспринима-
ло Дэн Сяопина уже не просто как 
неформального духовного лидера 
правящей партии, а как охранителя 
и наставника всей нации. Тем более 
что накануне XIII съезда КПК (1987 
год), ссылаясь на преклонный воз-
раст, он решительно отказался вой-
ти в состав Центрального Комитета 
нового созыва. В связи с этим любо-
пытны рассуждения Дэна об учреж-
дении института советников при 
ЦК партии: «Комиссия советников 
необходима нам как переходная ме-
ра, она является своего рода пере-
ходом от пожизненного пребыва-
ния ответственных лиц на руково-
дящих постах к порядку ухода на 
пенсию… Возможно, что после со-
зыва трёх партийных съездов Ко-
миссию советников можно будет 
упразднить. Допустим, что это ока-
жется возможным после двух съез-
дов, то есть лет через десять, к тому 
времени многие ли из нас, присут-
ствующих здесь, останутся живы и 
здоровы? Тем, кому сейчас 60, тогда 
будет под 70, кому 70, будет 80, а ко-
му сейчас 80, стукнет 90». 

Личный нравственный пример 
Дэна, переданный им в руки по-
томков механизм идейной, про-
фессиональной и ценностно-эти-
ческой преемственности руково-
дящих кадров остаётся залогом 
жизнестойкости правящей пар-
тии. Трагический парадокс: КПСС, 
на счету которой величайшие ис-
торические свершения ХХ века, 
оказалось не под силу создать та-
кой механизм. «Чужая беда учит», 
— говорит на сей счёт древняя ки-
тайская мудрость.  

9 июня 1979 года на страницах 
пекинской газеты «Чжунго циннянь 
бао» появилось утверждение о том, 
что «XXI век будет веком китайцев. 
Мы обладаем в изобилии людской 
силой и умственными способно-
стями». В то время подобные за-
явления выглядели фантастичными 
и мало кто в мире относился к ним 
всерьёз. Тридцать лет спустя, при 
«четвёртом поколении» китайских 
лидеров, «патриарх американской 
политики» Генри Киссинджер уже 
без всяких шуток оспаривал это 
утверждение: «Я считаю, что струк-
тура китайского языка и даже ны-
нешняя структура китайской тех-
нологии делают совершенно невоз-
можными для Китая какие-то по-
пытки обойти нас в области мягкой 
силы. В этом одна из причин того, 
почему я не принимаю предполо-
жение о том, что XXI век будет при-
надлежать Китаю». 

Сегодня Китайской державой ру-
ководит «пятое поколение» нацио-
нальных лидеров, твёрдо придер-
живающееся курса, в основе кото-
рого четыре принципа: строитель-
ство социализма, руководство 
Компартии, демократическая 
диктатура народа, руководящая 
роль марксистской идеологии. На 
наших глазах сбывается ленинский 
прогноз: «Исход борьбы зависит, в 
конечном счёте, от того, что Россия, 
Индия, Китай и т.п. составляют ги-
гантское большинство населения… 
В этом смысле не может быть и те-
ни сомнения в том, каково будет 
окончательное решение мировой 
борьбы». Старый империалистиче-
ский миропорядок уходит в про-
шлое. Великий поворот мировой 
истории уже совершился. 

 
И.Н. МАКАРОВ, 

председатель Центрального  
Совета РУСО.

Зодчий обновлённого Китая


